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ВВЕДЕНИЕ 

На весь период моей сознательной жизни мои дела 

всегда шли вперед, меня охраняла какая-то сила, она 

управляла мною. Это я ощущал постоянно. Поэтому когда 

какие-либо мои дела не продвигались при всем моем ста-

рании, я просто это дело откладывал, потому что всегда 

неожиданно, в один из дней, эта проблема сама по себе 

легко решалась. Я много раз удивлялся этому и представ-

лял себе эти божественные силы, души великих людей, 

моих предков и родителей. 

Я прожил неплохую жизнь, без всякой корысти. Я ра-

довался даже успехам своих недоброжелателей и, если это 

было необходимо, им помогал. 

Пройденный мной жизненный путь - это показатель 

моих успехов. От начала до конца, пока не появились в 

моей старости силы, наделённые определенной властью 

препятствовать моей научно-исследовательской  работе в 

области демографии. 

Я благодарен всем людям - и хорошим, и нехорошим, 

за то, что они были и есть. Моему становлению как ученого, 

оказывали содействие многие мои преподаватели и руково-

дители, о которых я буду говорить ниже. В становлении ме-

ня как ученого демографа, благодаря кому я получил широ-

кую известность в республике и за его пределом, начались 

глубокие и всесторонние исследования демографических 

процессов, претворение их результатов в жизнь был Осно-

воположник мира и согласия, Лидер нации, Президент Рес-

публики Таджикистан уважаемый Эмомали Рахмон. 

Все мои успехи в демографической науке и практике 

связано с именем этого Великого сына таджикского народа. 

За годы работы в Академии наук я вплотную вел свою 

деятельность с президентами Академии наук академиком 
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У.М. Мирсаидовым, академиком М. Илоловым и академи-

ком Фархода Рахими, главным ученым секретарем Акаде-

мии наук Республики Таджикистан Х.М. Ахмедовым (ны-

не академик). Они оказывали содействие решению многих 

моих научно-организационных проблем, в период созда-

ния Института демографии, с которыми я обращался к 

ним. Кроме одной, о которой я ни разу не говорил: я был 

член-корреспондентом Академии наук Республики Таджи-

кистан 22 года с (1997) и надеялся, что и меня выдвинут в 

академики, но….. . 

Мне сейчас всего 75 лет, я работал и работаю плодо-

творно и буду надеяться на новые научные результаты. 

Искренне благодарю всех, кто прочитал данную руко-

пись и получил истинное представление о моей жизни. 

Обращаясь к молодежи, я хочу сказать, что честный и 

плодотворный труд – это истинный путь к успеху. Может 

быть некоторые эпизоды из моей жизни могут стать для 

других предметом подражания. 
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НЕМНОГО О НАШЕЙ СЕМЬЕ 

Я родился в семье учителя средней школы. 

Отец – Исломов Ибодулло (1911)- был учителем сред-

ней школы города Ура-Тюбе. В процессе жизни, он зани-

мал ряд других должностей: Начальник отдела народного 

образования города Ура-Тюбе; председатель Артели 

«Красный октябрь»; Директор кинотеатра им. А. Фирдавси 

и другие. 

В процессе своей деятельности в средних школах 

М. Горький и А. Рудаки он преподавал предмет «Родной 

язык и Литература». Он имел отличное образование, кото-

рых с удовольствием передавал своим ученикам. Он вос-

питал многих известных кадров в частности академика 

Академии наук Республики Таджикистан Раджаб Амонова, 

член-корреспондента Академии наук Республики Таджи-

кистан Саидмахмада Каримова и многих других профессо-

ров и государственных деятелей различного уровня дея-

тельности. По инициативе Исломова И. в г. Ура-Тюбе была 

построена школа им. А. Рудаки, где первым его директо-

ром был Исломов И. В этой школе он проработал до конца 

трудовой жизни. 

Учитывая его достижения в области развития народ-

ного образования и подготовки кадров, он был удостоен 

звания «Отличник народного образования» Республики 

Таджикистан. 

Он обладал среди населения большим авторитетом не 

только потому, что он был отличным педагогом, но и наи-

зусть знал Коран и в нужное время он пользовался и этими 

знаниями. 

Мать – Гафурова Пулотой (1921) имела среднее общее 

образование. Свою основную жизнь она провела в рамках 

домашнего хозяйства, воспитанием детей. Она была очень 
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чуткой и знающей женщиной, благодаря чему в нашей се-

мье всегда царствовала спокойная атмосфера. 

В свободное время она вышивала тюбетейки, платья, 

платки. Одну часть из них она продавала, а другую часть 

оставляла своим дочерям. 

Мои родители были очень добрыми и с удовольствием 

оказывали помощь тем, кто нуждался в них. 

В нашей семье было пять детей: четверо дочерей и 

один сын. 

Наилучшие качества моих родителей были воплощены 

в их детях: заботливость, оказание помощи старшим и тем, 

кто нуждался в этом. Занималась благотворительностью 

нуждающимся, трудолюбие, искренняя вера в религию Ис-

лам и другие. 

Имею жену и четверых детей: 

Жена- Исломова Обида – медсестра, домохозяйка. 

Дочь Исломова Мукаддама – кандидат химических 

наук, доцент Таджикского технического университета им. 

М.С. Осими. 

Сын Исломов Фаррух – доктор экономических наук, 

профессор, сотрудник международной организации «Крас-

ный крест». 

Дочь Исломова Захро – кандидат экономических наук, 

доцент, заведующая кафедрой «Государственное и местное 

управление» Института предпринимательства и сервис. 

Сын Исломов Хасан – научный сотрудник Института 

экономики и демографии Академии наук Республики Тад-

жикистан. 

Все мои дети пользуются уважением в своем коллек-

тиве и трудятся образцово. 

 

 



 

Родители Исламова С.И.: 

Исломов Ибодулло – отец 

Гафурова Пулотой - мать 
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Дар газетаи «Ба ќуллањои дониш» чоп шудааст 

Донишгоњи Давлатии Тољикистон 

ба номи В.И. Ленин, майи соли 1966 

 
ТАМОМКУНАНДАГОНИ МО 

 

БА ШОГИРДЇ ЊАР ОН, К-Ў ШОД ГАРДАД… 

Июли соли 1961 буд. Мисли 

садњо њамсолони худ бо умеду орзуе 

шабњоро дар сари китоб рўз мекар-

дем, то имтињони дохилшавиро бо 

муваффаќият супорему студенти 

донишкадаи олие шавем. 

Ба саршавии имтињонњо рўзњои 

башумсор мемонду нињоли орзуи мо 

ќад мекашид. Инак имтињонот. Дар 

назди муаллимони сахтгири худ 

натиљаи мењнати 10-солаи худро 

љамъбаст мекунем, бањо мегирем. 

Њамин тавр рўзњои санљиш мегузаранду мо ба номи 

бошарафи студентї соњиб мешавем, нињоли орзуи мо 

муѓља мебандад. Ин гуна лањзањо дар њаёти њар як каси 

ба донишкадаи олї дохилшаванда такрор меёбад. 

Мо њоло аз њаёти яке аз он касони хушбахт шаммае 

наќл мекунем. 

Саъдулло Исломов њанўз дар мактаби миёна ме-

хонду дар дил орзуи коргари саноат шуданро мепарва-

рид. 

Њамин орзу буд, ки Саъдуллоро то ба шўъбаи са-

ноати факултети иќтисодиёти Университети давлатии 

Тољикистон, ба номи В.И. Ленин  овард. 

 



10 

Имтињоноти дохилшавиро бо бањои аъло супориду 

ба маќсади деринаи худ студенти донишкадаи олї шу-

дан, ноил шуд. 

Инак, солњои студентї. 

Саъдулло дар лексияњои устодони худ гање гўшу 

гање хуш мешуд. Гоњ-гоњ дар дафтари худ чизеро ќайд 

мекард. Бегоњињо китоб - аниси кунљи танњоии ў мешуд. 

Њамин буд, ки њар сессия вараќе аз дафтарчаи 

имтињонии Саъдулло бо бањои аъло пур мешуд. 

Саъдулло на фаќат дар хондан пешќадам аст, ин-

чунин ў яке аз фаъолони корњои љамъиятии универси-

тет мебошад. 

Вай дар курси сеюм мехонду аъзои фаъоли 

љамъияти илмии студентони университет буд. Саъдул-

ло дар кружокњо бо маърўзањо баромад мекард, бо 

бозёфтњои хурди илмии худ хотири муаллимону 

њамсолони худро шод мегардонд. 

Соли 1963 Саъдуллоро раиси Љ,И.С.-и факултети 

иќтисодиёт таъин карданд. Вай дар ин вазифа њам со-

фдилона кор кард, худро њамчун ташкилотчии моњир  

нишон дод. Натиљаи њамин буд, ки дар факултет кори 

кружокњои илмї боз њам љоннок карда шуд. Дар 

конференсияњои университетї миќдори маърўзањои 

илмии студентони факултети иќтисодиёт зиёд шуд. 

Њоло ду сол мешавад, ки Саъдулло вазифаи раиси 

љамъияти илмии студентони университетро адо карда 

меояд. 

Пўшида нест, ки дар конференсияњои илмии 

донишкадањои олии пойтахт, республикањои Осиёи 

Миёна ва Ќазоќистон, донишкадањои олии РСФСР њар 

сол бисьёр студентони университети мо бо маърўзањои 

илмии худ иштирок мекунанд, соњиби љойњои аввалин 

мешаванд. 
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Аз љумла маърўзањои илмии студентони моро бись-

ёр студентони донишкадањои олии шањрњои Москва, 

Киев, Тошкент, Самарќанд бо мароќи том шунидаанд 

ва дар корњои илмии онњо, бањои калон додаанд. 

Дар гузаронидани њамаи ин чорабинињо њиссаи 

Саъдулло Исломов низ калон аст. Худи ў низ борњо бо 

маърўзањои илмии худ дар чандин донишкадањои олии 

мамлакатамон баромад кардааст, соњиби Грамотањои 

фахрии Вазоратњои Маорифи Халќии республикањои 

Тољикистон, Ўзбекистон ва Грамотаи университет 

гаштааст. 

Њоло тамоми љидду љањди аъзоёни ЉИС-и  универ-

ситет ба гузаронидани конференсияи илмии ба рўзњои 

ленинї бахшида шуда равона карда шудааст. 

Дар кружокњои илмї маърўзаи студентонро 

муњокима мекунанд, бењтаринњоро ба программаи 

конференсияи илмї дохил мекунанд. 

Инчунин соли љорї дар шањри Алма-Ато конфе-

ренсияи илмии донишкадањои олии Осиёи Миёна ва 

Ќазоќистон гузаронида мешавад. Саъдулло њам баро-

бари кори ташкилотчигї бурдан, ба ин конференсия 

дар мавзўи «Фонди гардиши истењсолоти саноатї» 

маърўзаи илмї навишта истодааст. Шубњае нест, ки 

иштирокчиёни он конференсия маърўзаи ўро бо 

иштиёќ мешунаванд, бар ивази муваффаќиятњояш су-

ханони нек мегўянду кафкубињо мекунанд. 

Саъдулло дар арафаи тамомкунии рисолаи 

дипломї мебошад. Чанд моњ мегузараду вай рисолаи 

дипломиашро бо муваффаќият њимоя мекунад ва 

соњиби дипломи донишкадаи олї мегардад. 

Комиссияи таќсимот Исломовро барои кор кардан 

ба кафедраи саноати факултети иќтисодиёт нигоњ 

дошт. 
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Он рўз дурр нест, ки Саъдулло Исломов аспиран-

тураро хатм карда муаллими студентон мегардад. 

Аз ин рў шоир хато накардааст: 

Ба шогирдї њар он, к-ў шод гардад, 

Бувад рўзе, ки њам устод гардад. 

Дар ин роњ муваффаќиятњо ёрат бод, Саъдулло ! 

 

М. Саидалї 

Душанбе, 1966 

Ба орзуњои М. Саидали пайѓамбарамон мумкин 

Омин гуфта бошанд, чунки њамаи ниятњои кардаи М. 

Саидалї нисбати ман љомаи амал пўшиданд. 

НАЧАЛО СТУДЕНЧЕСКОЙ ЖИЗНИ 

(экскурс с 1961 года) 

 

Я родился в г. Ура-Тюбе (нынешний Истаравшан) в 

гузаре (так называли тогда улицу) Хазрати- Шох. 

Я учился в средней русскоязычной школе № 2 

им. В.И. Ленина г. Ура-Тюбе, которую закончил в 1960 г. 

Понимал русский язык слабо, от чего мои успехи в учебе 

были средними. 

Вся проблема заключалась в том, что мы говорили на 

русском языке только во время школьных занятий и подго-

товки к ним. В остальное время - в перерывах между заня-

тиями, после занятий - как с таджиками, так и с русскими 

говорили по-таджикски. Русских было в городе немного, 

они с рождения росли среди таджиков, поэтому хорошо 

говорили по-таджикски. В чём-то было тяжело, а где-то 

легче и, таким образом, я окончил среднюю школу. Но ни-

когда не забуду  своих учителей, и особенно, первую учи-
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тельницу в первом классе Дарью Даниловну и в старших 

классах своего классного руководителя – Елизавету Пет-

ровну Сарап, которые  вложили в меня огромный добро-

желательный труд в становлении меня как школьника и 

учащегося. Всю жизнь я вспоминал о них и преклонял го-

лову перед их высокими человеческими и педагогически-

ми качествами. 

После окончания средней школы я один год работал 

художником по национальному орнаменту. Зарабатывал 

хорошие деньги. Однажды в августе-месяце у городского 

кинотеатра им. А. Фирдавси я встретил своего товарища. Он 

был в белой рубашке, черных брюках, аккуратно подстри-

жен. Держал себя немного высокомерно. Оказалось, что он 

поступил в ТГУ им. В.И. Ленина на экономический факуль-

тет и уже окончил первый курс. Такая ситуация сильно по-

действовала на меня, придя домой, я настоятельно просил у 

родителей разрешения для поездки в г. Душанбе для учебы. 

Я был у родителей единственным сыном и братом четырех 

сестер. Недалеко от нашего дома была могила известного 

религиозного служителя, которого мы попросту называли 

Хазрати - Шох. В один из дней я помылся, пришел к его 

гробнице, помолился и обещал перед богом, что если я в 

будущем  буду в состоянии помогать кому-нибудь, я не от-

кажусь и сделаю это без всякой корысти. 

После долгих уговоров мой отец вместе со мной прие-

хал в Душанбе. В столице у нас не было ни одного знако-

мого или родственника. Жили в гостинице. После успеш-

ной сдачи вступительных экзаменов был зачислен студен-

том на дневное отделение экономического факультета ТГУ 

им. В.И. Ленина. 

Отец благословил меня и со слезами на глазах  уехал 

домой. Я остался один на один с жизнью, никого не знал и 

не знал с чего начать. Во время занятий я познакомился с 
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земляком, с которым мы стали искать частные квартиры, 

поскольку общежития нам не дали. Наконец, после долгих 

мучений мы сняли одну квартиру. Через месяц учебы в де-

канате объявили, что 20 человек будут переведены на ве-

черний факультет на один год по причине перебора сту-

дентов, и нас распределили по предприятиям как бы на 

практику. 

По распределению я попал на 

арматурный завод им. С. Орджо-

никидзе.  Взяли меня учеником то-

каря. Было очень трудно: бытовые 

условия были хуже некуда, еже-

дневная работа на заводе, учеба до 

11 часов ночи, нехватка средств для 

существования и т.д. Но на трудно-

сти, которых было предостаточно, 

как-то я стремился не обращать 

внимания. 

В жизни, начиная с учебы в 

ВУЗ-е и далее, я никогда не стре-

мился к какой-либо карьере. Я про-

сто с любовью и от души занимался 

тем, что выполнял, а карьера неза-

висимо от моих стремлений прихо-

дила сама. Старался самостоятельно 

принимать решение. В студенче-

ские годы было мне с материальной стороны тяжело. По-

лучал 24 рубля стипендии на них жил, что-то покупал: 

одежду, обувь, платил кварплату и др. У меня не было в 

Душанбе ни одного родственника и близкого человека, ко-

торый мог бы меня поддержать экономически. Я знал, что 

родители были ограничены материально и я всегда им го-

ворил о благополучии своей жизни. С первого курса я за-

 
Исламов С.И. - 

работник 
арматурного завода  

им. С. Орджоникидзе 
г. Душанбе. 

Студент 1-го курса 
вечернего отделения. 
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болел общей простудой организма, лучился народными 

средствами. Только после защиты кандидатской диссерта-

ции стал более серьезно лечится и немного здоровье по-

правилась. Жизнь меня воспитала так, чтобы не восприни-

мать его тяжести казалось, что их у  меня нет, а все мои 

силы были направлены на учебу и общественную работу. 

Читал много не только экономическую литературу, но и 

русскую и таджикскую классическую поэзию, писал про-

стые рассказы и стихи. Некоторые, из них были опублико-

ваны в газете «Комсомолец Таджикистана». Так, я двигал-

ся вперед. Эта черта характера сохранилось на всю жизнь. 

Здесь я хотел бы остановиться на одном эпизоде из 

своей биографии. Жизнь на частной квартире была тяже-

лой. Не было отопления, освещались керосиновой лампой, 

еду готовили на керосиновом примусе в большой кастрюле 

на 2-3 дня, а в остальное время, когда приходили домой в 

11 часов ночи, ставили на примус совковую лопату, она 

нагревалась. Это была наша печка - отопление. В целом 

условия жизни в нашей квартире во многом не отвечали 

санитарным требованиям. 

Все по нашей улице жили в собственных дворах. 

Однажды, где-то в сентябре месяце, на улице раздался 

крик из соседнего двора. Мы выбежали и пошли туда, откуда 

раздавался крик. Вошли во двор и увидели два трупа с отре-

занной головой. Возле них сидел хозяин двора. Приехала ми-

лиция и выяснилось, что хозяин дома не разрешил жене схо-

дить к кому-то в гости. Однако мама её уговорила, и они по-

шли. Хозяин дома – муж женщины - разозлился, он, по всей 

вероятности был подвыпивший, и когда теща стала защи-

щать свою дочь, он отрезал голову им обеим. Это была 

страшная картина, и мы разошлись. Через некоторое время 

хозяина дома посадили, а его сын пришел к нам и предложил 

переселиться к ним в качестве квартирантов. У них условия 
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были получше. Мы с другом - студентом первого курса мед-

института - переселились в одну комнату, а еще трое студен-

тов заселились в другую комнату. Однажды после занятий в 

университете в 11 часов ночи я пришел домой, но уличный 

замок был закрыт. Я достал из тайника ключ, вошел во двор 

и включил дворовую лампочку. В тот же миг перед моими 

глазами встали те два трупа и две головы. Я от испуга быстро 

открыл дверь в свою комнату, забежал, замотал ручку двери 

проволокой и потом, дрожащий, из прихожей вошел в дру-

гую комнату и чуть не упал от страха: на столе был один че-

ловеческий череп и два скелета руки. Я в ужасе не знал, что 

делать (18 летний мальчик): выйти нельзя и сидеть тоже в 

квартире страшно. На мое счастье где-то к 12 часам ночи 

пришел мой друг (он был у сестры). Он объяснил, что эти 

предметы украл из лаборатории института, чтобы лучше 

подготовиться к завтрашнему экзамену. Мы вынесли экспо-

наты в прихожую, конфликт был исчерпан, но страх остался. 

Как говорится, если человек один раз испугается, то ко вто-

рому и последующему привыкает, что было и у нас. Так мы 

прожили здесь еще три года. 

Важно то, что всем своим существом я отдался учебе. 

Ежедневно после работы я бегом бежал в библиотеку и с 

17
00

 до 19
30

 изучал  и конспектировал всю литературу по 

вопросам  семинарских  занятий. 

Не было случая, чтобы я пришёл на занятие не подго-

товленным. Как говорили мои друзья, я был самым актив-

ным на курсе. Помогал ребятам, которые плохо понимали 

русский язык, давал переписывать свои конспекты. Посте-

пенно мой авторитет среди студентов не только вечернего, 

но и дневного обучения стал расти. Во время экзаменаци-

онной сессии мы с однокурсником Абдурахимом исчезали 

на 2-3 дня - готовили ответы на билеты. Часто к нам при-

ходили студенты, чтобы я помогал им готовиться к экза-
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менам и зачетам. За день до зачета или экзамена мы все 

собирались в зале третьего учебного корпуса ТГУ им. 

В.И. Ленина, и я, с утра до вечера по нескольку раз стоя у 

кафедры, вкратце диктовал однокурсникам ответы на во-

просы. К вечеру я настолько уставал, что, казалось, у меня 

челюсть отвисает и я не могу больше говорить. Про себя я 

решал, что с завтрашнего дня скажу, чтобы каждый одно-

курсник сам готовился к сессии. Но не успевал я так поду-

мать, как какая-то сила ударяла мне в голову и я сразу 

вспоминал данную мною клятву по оказанию помощи ну-

ждающимся. Я вздрагивал, просил прощения у бога и 

опять продолжал консультировать однокурсников. 

Преподаватели были строгие, но справедливые, имели 

глубокие знания и читали нам весьма содержательные 

лекции. 

Первый экзамен первого семестра первого курса был 

по предмету «История народного хозяйства зарубежных 

стран». Вел занятия по этой дисциплине к.э.н., доцент 

А.В. Сучков. Все его боялись, а я старался выступать на 

всех семинарских занятиях. Материала было много, и все 

это запомнить было тяжело. Началась первая зачетно-

экзаменационная сессия. Я зашел на экзамен. Почему-то 

раздел об империализме подготовил слабо. Но на вопросы 

билета ответил быстро и без подготовки. Преподаватель за-

дал несколько вопросов, я быстро и четко на них ответил. 

Он задал мне последний вопрос: «Что такой третий признак 

империализма?» Когда я начал крутить вокруг да около во-

проса, он нахмурил брови и сказал: «Воду водой не мути. 

Иди, тебе «четыре»». Для нас всех получить хорошую 

оценку по этому предмету у А.В. Сучкова было больше, чем 

праздник. Остальные экзамены я сдал на отлично. 

Во втором семестре мы изучали курс «История народ-

ного хозяйства СССР». Опять накатанная процедура, хо-
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рошая подготовка, консультации и экзамен. Сто двадцать 

вопросов! Я зашел, взял билет и попросил ответить без 

подготовки, но разрешения не получил! Когда настала моя 

очередь, я быстро ответил на вопросы билета. Преподава-

тель стал спрашивать по всему курсу, а я автоматически, 

наверное, от испуга, отвечал и почему-то правильно. По-

том он стал задавать вопросы по первому семестру. Я так-

же дал ответы. Мне кажется, и он, и я устали. Посмотрев в 

зачётке на первый семестр, А.В. Сучков зачеркнул оценку 

«хорошо» и исправил её на «отлично», во втором семестре 

он так же поставил «отлично». Поблагодарив меня  и взяв 

меня одной рукой, поскольку во второй руке была куча 

шпаргалок, вывел в коридор и похвалил меня, а потом бро-

сил вверх шпаргалки со словами: «А это ваши мозги»! 

Это, судя по словам тогдашних преподавателей, было 

не слыхано, чтобы кто-то покорил самого доцента 

А.В. Сучкова. Для меня это был день большого праздника 

– первое мое признание! 

После первого курса переведенных из дневного обу-

чения в вечернюю смену опять перевели на дневное отде-

ление, но я решил по финансовым причинам еще год 

учиться на вечернем. В течение всего учебного года мои 

контакты с однокурсниками дневного и вечернего обуче-

ния были, как и прежде, тесными: работали, консультиро-

вались, сдавали экзамены и т.д. 

Здесь мне бы хотелось вспомнить еще один эпизод из 

моей учебы на втором курсе. Сдаем экзамен по предмету 

«Политическая экономия». Лектором был выпускник эко-

номического факультета Московского государственного 

университета им. М.В. Ломоносова по специальности «По-

литическая экономия» В.С. Садуллаев, ассистентом – 

Р.А. Кахорова. Когда настала моя очередь для ответа, он 

сказал, что он лично хочет опросить этого студента и уста-
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новить, действительно ли он такой знающий. Стоим вдво-

ем у доски. Я ответил на вопросы билета, после чего 

В.С. Садуллаев начал задавать вопросы. 

Скажу без преувеличения, что учебник «Политическая 

экономия» я знал наизусть. Без запинки я ответил на все 

его вопросы. В конце он стал задавать более сложные во-

просы, например, «Образование средней нормы прибыли и 

превращение стоимости товара в цену производства», кру-

гооборот капитала, абсолютная земельная рента и т.д. По 

счастливой случайности, ответы на эти вопросы я знал 

очень хорошо. 

Опрос продолжался сорок минут. Потом ассистент 

Р.А. Каххарова не выдержала, расплакалась и воскликнула: 

«Может быть, хватит издеваться над студентом!» 

В.С. Садуллаев засмеялся, успокоил ее и сказал, что хотел 

выявить уровень сознательности моих ответов: «Ставлю 

«отлично», и если с этого дня вы когда-нибудь будете сда-

вать мне экзамен, я без опроса поставлю Вам «отлично». 

Молодец! Продолжайте дальше так учиться». Это было 

мое второе признание. 
Однажды, где-то в конце мая 1963 года меня пригла-

сил к себе декан дневного обучения доцент, к.э.н. 

О.А. Акрамов. Это был очень грамотный специалист высо-

кой культуры, с высокими человеческими качествами, 

справедливый и, в целом, высокоодаренный человек. Он 

сказал, что такие студенты, как я, должны учиться на 

дневном отделении. Поэтому я предлагаю Вам перейти с 

вечернего на дневное обучение. Я сразу согласился, ибо 

такие люди редко кому предлагают такую услугу. 

Итак, с третьего курса я стал студентом дневной фор-

мы обучения. Проучились 10-15 дней, как объявили, что  

мы едем на сбор хлопка. Так и сделали. После возвраще-

ния, в октябре-ноябре месяце началась обычная учеба. 
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Студенты 3-го курса дневного обучения на сборе хлопка 

Меня избрали руководителем научно-студенческого 

кружка кафедры политической экономии, а через пару ме-

сяцев - председателем СНО
1
 экономического факультета. 

В связи с недостатком остепененных ученых по дис-

циплине «Статистика» для чтения лекций по этому пред-

мету кафедра статистики нашего факультета пригласила 

к.э.н., доцента, известного ученого из Института народно-

го хозяйства Узбекистана, к.э.н., доцента - Э.А. Акрамова. 

Это был действительно эрудированный и крупный ученый 

в области статистики. 

В те годы по всему СССР проводились апрельские на-

учные конференции в честь дня рождения В.И. Ленина. 

Такую конференцию организовал деканат экономического 

факультета совместно с СНО. 

                                                                
1 СНО - студенческое научное общество. 
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Однажды пребывание Э.А. Акрамова на факультете 

совпало с днями проведения апрельской студенческой 

конференции. 

Я, наряду с другими студентами и молодыми препода-

вателями, выступил на этой  конференции с докладом 

«Повышение производительности труда - самое важное, 

самое главное для победы нового общественного строя» 

Научным руководителем была к.э.н., доцент 

А.И. Лукьянчикова. Судя по итогам обсуждения, я занял 

первое место. Э.А. Акрамов, выступая в прениях, дал вы-

сокую оценку моему докладу и отметил, что С.И. Исламов 

будет доктором, профессором, академиком, в чём он нис-

колько не сомневается. Это было мое третье  признание 

как студента, ведущего научную работу. Я был награжден 

первой Почетной грамотой ТГУ им. В.И. Ленина. 

Я выступал с научными студенческими докладами во 

многих районных, внутриреспубликанских, городских, ву-

зовских, межвузовских факультетских конференциях и на-

граждался большим числом почетных грамот. 

В сентябре-месяце, когда я обучался на четвертом кур-

се, меня избрали председателем СНО ТГУ им. В.И. Ленина. 

Авторитет СНО был достаточно высоким. Его предсе-

датель был членом Ученого совета университета. Огром-

ную поддержку оказывал моей работе проректор по науч-

ной работе, д.ф.-м.н., профессор Б.Н. Нарзуллаев, ректор 

университета, академик АН Республики Таджикистан С.А. 

Раджабов, секретарь парткома университета, к.ф.н., про-

фессор М.А. Аслонов и другие. Работу мы вели в тесном 

контакте с комитетом комсомола университета, которым 

долго и плодотворно руководил К.А. Абдулов. 

СНО проводило множество научных конференций, 

встреч, публиковало научные статьи студентов, проводило 

юбилейные мероприятия. 
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Ректор ТГУ им. В.И. Ленина, академик С.А. Раджабов открыва-

ет традиционную апрельскую научно-студенческую конферен-

цию, посвященную Ленинским дням 

 

Открытие отчетно-выборной общеуниверситетской студенче-

ской конференции «Отчет председателя СНО С.И. Исламова за 

1965г.» 
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Члены СНО под моим непосредственным руково-

дством принимали активное участие в ежегодной традици-

онной апрельской научно-студенческой конференции уни-

верситетов Средней Азии и Казахстана. В 1965г. под моим 

руководством в Самарканд поехала студенческая делега-

ция в составе 36 студентов, которые показали блестящие 

знания и заняли передовые места по итогам конференции. 

 

  

 

Участники научно-

студенческой конференции 

университетов Средней Азии 

и Казахстана знакомятся 

с архитектурными 

памятниками, г. Самарканд 
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Статья в газете 

В течение пяти дней в Самарканде проходила VIII 

студенческая научная конференция университетов 

республик Средней Азии и Казахстана. В ней участво-

вали и 36 делегатов от Таджикского госуниверситета 

имени В.И. Ленина. 

Пленарное заседание конференции открыл член-

корреспондент Академии наук Узбекской ССР, ректор 

университета В.А. Абдуллаев. Он отметил, что став-

шая традиционной ежегодная конференция воспитан-

ников университетов не только способствует широко-

му приобщению студенческой молодежи к научной 

деятельности, но и укрепляет творческую дружбу ме-

жду юношами и девушками из братских республик. 

Скромный труд СНО в разработке отдельных вопро-

сов сегодня может в дальнейшем привести к крупным 

открытиям. 

Все доклады, представленные на конференцию, по-

священы очень актуальным темам. Заслужили призна-

ние и работы таджикских студентов. 

Радушный прием оказали нам студенты Самар-

кандского университета. Буквально с момента нашего 

приземления в Самаркандском аэропорту и до самого 

отъезда мы каждую минуту чувствовали заботу новых 

друзей. Были и совместные экскурсии по городу в сво-

бодное от секционных занятий время и встреча с быв-

шим воспитанником СамГУ, а ныне поэтом и драма-

тургом Уйгуном, и нескончаемые беседы, опросы в 

комнатах общежития.  («Комсомолец Таджикистана. – 

1965, 1 мая Ш. Шарипов, студент ТГУ»). 

Также наши студенты участвовали в  студенческих 

конференциях  г. Ташкента, Алма-Аты, Риги, Фрунзе, Мо-

сквы и в других городов и занимали призовые места. 
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Одним из важнейших достижений в работе СНО уни-

верситета была организованная совместно с Комитетом 

комсомола университета при ТГУ  им. В.И. Ленина «Ма-

лая академия» для школьников г. Душанбе. 

Краткая история создания научного общества 

школьников «Малая Академия» 

Идея об организации при СНО ТГУ им. В.И. Ленина 

«Малой академии» для старшеклассников возникла после 

командировки в Сибирское отделение АН СССР секретаря 

комсомольской организации ТГУ им. В.И. Ленина К.А. 

Абдулова. Вместе с ним мы в кратчайшие сроки собрали 

соответствующие документы и получили добро Министер-

ства образования Таджикской ССР, ЦК ВЛКСМ Таджики-

стана и Ученого совета ТГУ им. В.И. Ленина. 

Кроме того, мы разработали положение о «Малой ака-

демии», его структуру, членство, права и обязанности чле-

нов-корреспондентов и действительных членов «Малой 

академии». 

Был создан президиум Малой академии. 

Первым президентом Малой академии был избран 

академик Ю.С. Насыров – известный ученый в области 

биологии. 

Из состава СНО ТГУ им. В.И. Ленина президентом 

(т.е. ответственным) по работе с «Малой академией» был 

избран Туйчиев Назирджон - студент физического факуль-

тета, заместитель председателя СНО, студент третьего 

курса ТГУ им. В.И. Ленина (ныне к.ф.м.н., доцент Таджик-

ского технического университета им. М.С. Осими). 

Для набора слушателей «Малой академии» мы напра-

вили письма в Гороно, районо, средние школы г. Душанбе 

о рекомендации достойных слушателей из числа старше-

классников. Их оказалось очень много. 
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Потом мы назначили дату открытия «Малой акаде-

мии» – осень 1964 года (точное число, к сожалению, забы-

то, так как многие документы со временем потерялись). Во 

дворе ТГУ им. В.И. Ленина собралось большое число 

школьников. Мы их пригласили в большой актовый зал. С 

поздравительной речью выступили: ректор ТГУ им. 

В.И. Ленина академик С.А. Раджабов, секретарь парткома 

ТГУ М. Аслонов, секретарь комсомольской организации 

университета  К.А. Абдулов, председатель СНО С.И. Ис-

ламов,  представители Министерства образования Таджик-

ской ССР, деканы, известные ученые. Объяснив цель, за-

дачи «Малой академии», его роль в подготовке будущих 

ученых и специалистов, мы ознакомили слушателей со 

структурой «Малой академии», с направлениями наук, по 

которым пока будут проводиться занятия. После этого 

школьников по списку разделили на группы по выбранным 

ими направлениям науки и под руководством руководите-

лей этих секций распределили их по факультетам для оз-

накомления с лабораториями, учебными классами, матери-

ально-технической и кадровой базой и т.д. Это было, ко-

нечно, очень здорово. 

Можно было бы более подробно описать процесс ор-

ганизации «Малой академии», фамилии ученых, участво-

вавших в этом процессе, но, к сожалению, мы не смогли 

найти в архиве ТНУ им. В.И. Ленина документы о работе 

комсомольской организации и СНО, статьи и фотографии, 

которые были опубликованы в свое время в университет-

ской газете «К вершинам знаний», в Госархиве, в газетах 

«Комсомоли Тољикистон», «Комсомолец Таджикистана». 

Многие номера этих газет в подшивках не оказались. 

К большому счастью, сотрудница университетской 

библиотеки Е.И. Бурханова в свое время составляла под-

шивку об опубликованных статьях по разным темам, в том 
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числе о СНО в газетах республики за 1964-1966 годы.  Бла-

годаря ведению подшивок из публикаций в газетах о жиз-

ни комсомола, студенческого научного общества и других 

общественных организаций заведующим справочно-

библиографическим отделом библиотеки ТГУ им. 

В.И. Ленина, прекрасным работником, искренне любящей 

свою работу Екатерине Ивановне Бурхановой, которая ра-

ботает там по настоящее время,  нам удалось найти неко-

торые публикации о «Малой академии» в республиканских 

газетах 1965 года, за что выражаем ей огромную благодар-

ность. Приведем некоторые из этих публикаций. 

В газете «Комсомолец Таджикистана» от 4 апреля 

1965 г. № 40 (3422) опубликована статья председателя 

СНО С. Исламова - «Вузовская академия». 

«Малая академия ТГУ – так теперь именуется на-

учное студенческое общество в Таджикском госунивер-

ситете. В научные кружки университета пришли и 

школьники, наиболее способные ребята из кружков 

Дома пионеров, старшеклассники города.  Здесь они 

приобщаются к научно-исследовательской работе. Ма-

лая академия будет рекомендовать своих воспитанни-

ков для поступления в вуз». 

Сейчас во всех 35 научных кружках  идет подго-

товка к традиционной конференции, посвященной ле-

нинским дням. 

В газете «Комсомолец Таджикистана» от 21 мая 1965г. 

была информация председателя СНО университета 

С. Исламова под названием «Первое занятие». 

Первое занятие  «Малая академия», так называют 

свое научное общество школьники столицы, их шеф-

организатор, – научное студенческое общество ТГУ  им. 

В.И. Ленина, в котором 18 мая состоялось первое заседа-

ние секции «Малой академии». 
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У юных химиков выступил доктор наук В.И. Никитин. 

Он рассказал ребятам о проблемах, стоящих перед совре-

менной химической наукой, о работах таджикских ученых. 

В секции юридических наук занятия вела кандидат на-

ук Л.В. Франк. У языковедов – преподаватель ТГУ 

В. Салибаев. «21 мая 1965 г. Исламов, студент ТГУ». 

За неделю до этой заметки в этой же газете от 16 мая 

1965 г. была опубликована заметка директора Душанбин-

ского Дома пионеров Г. Сахановой под названием «Малым 

академиям большой размах». 

«Малым академиям» - большой размах 

В «Малой академии» ТГУ  им. В.И. Ленина занимает-

ся более 400 школьников. Только в Душанбе пять крупных 

вузов. Почему бы при каждом из них не создать свои ака-

демии для ребят? Прикиньте-ка: две тысячи подростков 

будут заняты интересным делом. Но и это не все». Студен-

ты  «Малых академий» смогут сами вовлечь в науку своих 

товарищей. («Комсомолец Таджикистана 16 мая 1965г. Са-

ханова Г. - директор Душанбинского Дома пионеров»). 

«Малая академия» 

С большим энтузиазмом откликнулись школьники 

Душанбе на решение создать при Таджикском государст-

венном университете им. В.И. Ленина научное студенче-

ское общество. Боле 500 ребят уже начали посещать сек-

ции по любимым отраслям науки – радиоэлектронике, фи-

зике, химии, биологии и другим. 

Видные специалисты, профессора, кандидаты наук, до-

центы университета стали руководителями секций. На лек-

циях и практических занятиях они поделятся с юными слу-

шателями своими взглядами на современную науку, посове-
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туют, куда лучше направить свою мысль, научат обращаться 

с нужными для исследований приборами и оборудованием. 
Комсомольцы университета взяли шефство над науч-

ным ученическим обществом – «Малой академией». Не-
давно был избран его совет, куда вошли педагоги, студен-
ты и ученики. Председателем стал студент третьего курса 
физического факультета Нозир Туйчиев // «Комсомолец 
Таджикистана (ТаджикТА), 1 мая 1965 г. 

Школьники с интересом посещали занятия, многие из 
них получили дипломы действительных членов Малой 
академии, что давало право на получение льгот при посту-
плении в ВУЗ». Было много публикаций и в других газетах 
на русском и таджикском языках, но их, к сожалению, мы 
не смогли найти. «Малая академия», созданная нами в 
1964г., функционирует в Академии наук Республики Тад-
жикистан и по настоящее время под общим руководством 
академика Д.Н. Почоджанова. 

После завершения учебы в университете, в 1966 г. я 
поступил на работу в Институт экономики Академии наук 
Республики Таджикистан на должность младшего научно-
го сотрудника. 

 

Прием государственного экзамена у студентов-выпускников 

экономического факультета ТГУ им. В.И. Ленина 
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Одновременно вел занятия на вечерних курсах  эко-

номического факультета. 

Вообще, у меня было много вариантов устроиться на ра-

боту. Приглашали на кафедру политической экономии, эко-

номики социалистической промышленности, марксистско-

ленинской философии ТГУ им. В.И. Ленина, из Ташкента 

просил быть его аспирантом Э.А. Акрамов и др.  Но один 

случай решил практически судьбу моей трудовой жизни. 

В 1966 г. в августе-месяце я пришел в университет за 

дипломом. Получив его, я с ним на руках вышел на улицу. 

Навстречу мне шел директор Института экономики Акаде-

мии наук Республики Таджикистан, тогда к.э.н., а ныне ака-

демик Академии наук Республики Таджикистан, Р.К. Рахи-

мов. Он нам преподавал на четвертом курсе спецкурс «Эф-

фективность капитальных вложений и новой техники». 

Обложка диплома была красная, и внутри было напи-

сано, что диплом с отличием. Я даже не придал этому зна-

чения, ибо думал, куда пойти на работу. С этими мыслями 

я вышел из главного корпуса и вдруг встретился с 

Р.К. Рахимовым. Мы поздоровались, и он спросил, куда 

меня направили на работу. Я ответил, что не знаю, пред-

ложений много. Он посмотрел на мой диплом и сказал: «О! 

красный диплом у тебя!», а я не знал, что это такое, и 

спросил, что это значит. Он засмеялся и ответил, это зна-

чит, что ты закончил учебу с отличными оценками. Он еще 

раз спросил, куда я иду на работу, и я ответил, что ряд ка-

федр предлагают мне работу, но пока я не определился. 

Тогда он предложил мне работу в его институте, и хотя по-

сле ВУЗ-а туда принимаются на работу в должности стар-

шего лаборанта, меня примут младшим научным сотруд-

ником с окладом 120 рублей. Это были большие деньги, 

которые позволяли хорошо прожить. Я согласился и с это-

го момента стал сотрудником научного учреждения. 
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Кто-то, уже после меня, став председателем СНО уни-

верситета им. В.И. Ленина, не смог должным образом по-

ставить работу «Малой академии», и, понаслышке, ее пе-

редали Душанбинскому Дому пионеров. Прошло несколь-

ко лет, пришли новые люди, старое забыли и в 1971 г. 

«Малую академию» объединили с летней физико-

математической школой при Академии наук Таджикиста-

на. С этого года и началось летоисчисление Малой акаде-

мии. Прошлое  начисто было стёрто. Через 25 лет, когда я 

узнал об этом, сколько не доказывал, но новые организато-

ры требовали предъявления каких-либо подтверждений. К 

сожалению, газет, где в свое время мы публиковали статью 

о Малой академии, нужных номеров не оказалось. Кроме 

того, нигде не оказалось ни Решения ЦКЛКСМ Таджики-

стана, Ученого совета ТГУ им. В.И. Ленина, ни протоко-

лов заседания бюро Комитета комсомола, бюро Студенче-

ского научного общества, газеты к «Вершинам знаний», 

издаваемой в университете. 

Как уже было отмечено выше, волею судьбы, совер-

шенно случайно часть таких статей нашлась в ТНУ, что 

было мною представлено. 

Таким образом, «Малая академия», организованная 

Комитетом комсомола (секретарь К.А. Абдулов) и студен-

ческим научным обществом (председатель С.И. Исламов), 

созданная впервые в ТГУ им. В.И. Ленина в 1964 г., и 

функционирует более 50 лет. Этот важный исторический 

факт забывать не надо. 

Встреча с руководителем Республики Таджикистан 

Я был студентом четвертого курса и вёл обществен-

ную работу, будучи председателем научно-студенческого 

общества ТГУ им. В.И. Ленина. 05 июля 1965г. состоялась 

встреча выпускников университета с первым секретарем 
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ЦК КП Таджикистана Джаббором Расуловым, который по-

сетил в университет в составе членов Политбюро. 

В большом актовом зале было около 400-500 человек 

студентов и преподавателей. 

Секретарь парткома университета М.А. Аслонов за 

день до встречи пригласил меня и предупредил, что я дол-

жен буду выступить от имени студентов. Я согласился, на-

писал свое выступление минут на десять. После продол-

жительной и весьма содержательной речи Дж. Расулова и 

выступавших в прениях, слово предоставили мне. Я под-

нялся  на кафедру, рядом сидела в президиуме секретарь 

ЦК КП Таджикистана И. Рахимова. 

Я очень хорошо владел русским языком и обладал 

ораторскими способностями. И мог выступить с докладом 

даже не имея его текста при себе. Но, в данном случае, в 

начале выступления 2-3 минуты я читал, а потом стал вы-

ступать, не читая речь. Говорил о проблемах студентов, об 

их научной деятельности и их успехах в различных рес-

публиканских научно-студенческих конференциях и т.д. Я 

так разогнался, что не заметил, как десять минут прошли. 

И тут И. Рахимова потихонечку намекнула, чтобы я завер-

шил свою речь, но это услышал Дж. Расулов и сказал, что-

бы я продолжил свое выступление. Оно длилось почти 

двадцать минут. Присутствующие после моей речи поап-

лодировали, и я сел на свое место. Я специально решил 

написать об этой встрече, ибо она могла сыграть в моей 

трудовой жизни важную роль. 

Возможно, Дж. Расулов записал мою фамилию. Это я 

понял уже после того, как защитил кандидатскую диссер-

тацию: через некоторое время меня пригласили на работу 

зав. отделом в Горком партии, но я не согласился, как и на 

другие предложения. Однажды меня пригласили в ЦК 

ЛКСМ Таджикистана и попросили стать руководителем 
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Совета молодых ученых при ЦКЛКСМ Таджикистана на 

общественных началах. Я проруководил этим Советом не-

которое время и меня избрали делегатом XIVсъезда 

ВЛКСМ от научной  молодежи. 

До этого в качестве представителя Средней Азии меня 

приглашали в состав рабочей группы  ЦК ВЛКСМ по под-

готовке материалов для предстоящего XIV съезда ВЛКСМ, 

и мы некоторое время проверяли деятельность  Калинин-

градского Обкома комсомола. Проверку завершили и уе-

хали. 

В дни съезда делегаты встречались с трудовыми кол-

лективами. На мою долю выпало выступление перед кол-

лективом каучукового завода г. Москвы им. Губкина. Мне 

дали текст, и я выступил благополучно. 

После возвращения я заболел и перешел на работу из 

НИИ ЭММП Госплана Таджикской ССР, где был завотде-

лом «Экономических исследований» в ТГУ им. 

В.И. Ленина. Потом я узнал, что меня, оказывается, гото-

вили на высокую должность в ЦК ЛКСМ Таджикистана. В 

этом, я думаю, заслуга первого секретаря ЦК КП Таджики-

стана Дж. Расулова. 

Дальше я продолжил свой путь в науку, ибо я без нее 

не мог. 

Аспирант 

В Институте экономики Академии наук Республики 

Таджикистан я проработал один год в должности младше-

го научного сотрудника и в 1967 г. поступил в аспирантуру 

при Академии наук Республики Таджикистан. 

В годы обучения в аспирантуре я жил в общежитии 

аспирантов. Мы интенсивно работали, а по воскресениям 

выезжали за город на отдых. 
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Моим научным руководителем был утвержден извест-

ный ученый Итин Лев Иосифович - д.э.н., профессор, зав-

кафедрой экономики промышленности Института народ-

ного хозяйства им. Г.В. Плеханова. Это был крупный уче-

ный, высокопорядочный, грамотный и культурный чело-

век. Однажды, Р.К. Рахимов пригласил Л.И. Итина из Мо-

сквы в наш институт, где  и состоялась мое знакомство с 

ним в качестве аспиранта. В начале беседы он как-то пре-

небрежительно говорил со мной (я был худенький). В про-

цессе беседы он сказал: «Ты не думай, что если я твой на-

учный руководитель, то за тебя буду писать диссертацию, 

90% работы будешь делать ты, а 10% - читать автореферат 

буду я». Меня это немного задело, и я ответил, что мне от 

него ничего не надо, я все сделаю и представлю ему дис-

сертацию. Вопрос только один - когда надо представить 

диссертацию? Он удивленно посмотрел на меня и сказал 

между прочим, наверное, «через год». Я ответил, что будет 

так. Он еще больше удивился. Мне утвердили тему: «Эко-

номическая эффективность использования производствен-

ных фондов в шелковой промышленности Средней Азии». 

Он предупредил меня, что надо сдать кандидатский экза-

мен по специальности. Я ответил, что если мне вышлют 

программу экзамена, его кафедры в Москве я подготов-

люсь и сдам экзамен лично ему. Он улыбнулся. 

Я согласился и сказал, что если он не против, то я буду 

сдавать кандидатский минимум по программе его кафедры 

и хочу сдать экзамен в его присутствии. Вскоре Л.И. Итин 

прислал мне программу подготовки аспирантов для сдачи 

кандидатского минимума по специальности «Экономика 

социалистической промышленности». Он был сильно 

удивлен моим поведением, но ничего  не сказал. 

Я по своей натуре был человеком горячим и очень 

подвижным. Я не знал, что еще надо сдавать кандидатские 
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экзамены, публиковать научные статьи. Но я не упал ду-

хом, засучил рукава и сказал про себя: «Надо, так надо». Я 

работал очень плодотворно. Через восемь месяцев профес-

сор Л.И. Итин Л.И. вернулся, и я решил сдать ему лично 

кандидатский минимум по специальности. К моменту его 

приезда у меня был сдан кандидатский экзамен по фило-

софии и английскому языку  и опубликовано две научные 

статьи, одна из которых в престижном журнале «Финансы 

СССР». 

Здесь я хочу сделать небольшое отступление от темы. 

Когда я готовился к сдаче кандидатского экзамена по фи-

лософии, занятия у нас вели известные ученые в области 

философии к.ф.н. В.Н. Приписнов –проректор по работе 

ТГУ им. В.И. Ленина и к.ф.н. М.А. Аслонов – доцент ка-

федры философии ТГУ им. В.И. Ленина. Я принимал ак-

тивное участие в семинарах и параллельно написал рефе-

рат по теме: «Закон соответствия и состояние соответствия 

производственных отношений характеру и уровню разви-

тия производительных сил». 

Эту тему из «Политической экономии» я знал очень 

хорошо и четко её себе представлял. Поэтому дополняя 

экономическое объяснение философским, привлек инте-

ресный фактический материал из жизни Таджикистана и 

сделал, по мнению В.И. Приписнова, почти готовую дис-

сертацию. Он несколько раз настойчиво уговаривал меня 

защитить диссертацию по философии, обещал быть науч-

ным руководителем и через полгода организовать защиту. 

Я его поблагодарил и сказал, что у меня уже есть тема, на-

учный руководитель по экономике, поэтому я, наверное, не 

смогу принять его предложение. Он с сожалением покачал 

головой и пожелал мне удачи. 

Возвращаясь и вышесказанному, отмечу, что я решил 

капитально подготовиться к сдаче минимума по специаль-
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ности. Летом приехал домой к родителям. Во дворе под 

виноградником мама постелила ковер и, сидя на нем, шила 

национальный головной убор. Она русский язык не знала. 

Но я ее попросил, чтобы я не сказал по-русски, она должна 

говорить «хорошо», «правильно». Таким образом, я прилег 

на ковер и громко читал из книг ответы на вопросы, а по-

том пересказывал и спрашивал у мамы: «Как»? Она отве-

чала: «Харашу». Так, за несколько дней я подготовил все 

вопросы. Осенью приехал Л.И. Итин. Билетов не было. Он 

решил просто побеседовать. Первый вопрос был простым: 

о рентабельности. Я улыбнулся и сказал, что это слишком 

простой вопрос, а он попросил отвечать. Так, наша беседа 

постепенно переходила на более сложные вопросы. Я от-

вечал четко. В конце он задал последний вопрос об удель-

ных капитальных вложениях, но не совсем четко. Я немно-

го запутался, но после наводящих вопросов дал исчерпы-

вающий ответ. 

В итоге он меня похвалил и поставил «отлично». Че-

рез год и четыре месяца я позвонил ему и доложил, что 

первый вариант диссертации завершил. Он не поверил, но 

сказал, чтобы я прошел обсуждение в секторе «Оборотные 

средства». Руководителем сектора был к.э.н., ныне акаде-

мик Н.К. Каюмов. Он был первым, кто внимательно озна-

комился с моей диссертацией и открыл мне дорогу для 

дальнейшего её продвижения. Это был важный момент в 

моей жизни. По институту пошли разговоры, ибо до ме-

ня никто даже в срок не представлял диссертации. В 

один из дней диссертация была обсуждена, сделаны заме-

чания, которые я быстро исправил. В редакционном и ме-

тодическом вопросах моим негласным консультантом бы-

ла прекрасный человек и ученый С.П. Пышнограй. Так как 

времени до конца аспирантской учебы было еще много, 

замдиректора института Г.Я. Курцер сказал, что в виде 
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эксперимента мне дают тему исследования. Так я протянул 

до завершения срока учебы в аспирантуре, потом меня до-

пустили к защите и я был направлен на защиту в Диссер-

тационный совет ТГУ им. В.И. Ленина, потому что в Ин-

ституте экономики не было диссертационного совета. 

Надо было пройти предварительную защиту на кафед-

ре экономики социалистической промышленности, заве-

дующим которой был по совместительству академик 

И.К. Нарзикулов – первый в Таджикистане кандидат эко-

номических наук, известный далеко за пределами Таджи-

кистана учёный. С его мнением считались многие извест-

ные ученые СССР. 

Он назначил день предварительной защиты. Сначала я 

изложил основные моменты диссертации, ответил на во-

просы, а потом выступили рецензенты. Они рекомендова-

ли диссертацию к защите, но каждый из них (3 человека) 

сделали по 3-4 замечания. Я быстро и четко ответил на все 

замечания. В целом работу рекомендовали для защиты на 

диссертационном совете ТГУ им. В.И. Ленина. 

Когда заседание кафедры закончилось, и все мы рас-

ходились, И.К. Нарзикулов попросил меня остаться. Когда 

мы остались наедине, он у меня спросил, какой москов-

ский  вуз я закончил. Я ответил, что наш, ТГУ им. 

В.И. Ленина. Он удивленно посмотрел на меня, а потом 

сказал, что все хорошо, молодец, но он хочет дать мне 

один совет. Я сказал, что приму совет с удовольствием. Он 

ответил, что для приличия впредь, если оппоненты сдела-

ют мне три замечания, то на два я должен ответить, а на 

третий вопрос сказать, что учту замечания в будущей ра-

боте. Я поблагодарил и счастливый ушел дальше грызть 

гранит науки. 

15 апреля 1971 г. я защитил кандидатскую диссерта-

цию, а через два месяца получил подтверждение. Как обе-
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щал Л.И. Итин, он отредактировал мой автореферат, напи-

сал хороший отзыв и пожелал удачи. Это было очередное 

мое признание ученым миром. 
В диссертации были впервые в советской экономиче-

ской науке исследованы вопросы примененных и потреб-

ленных фондов, что вызвало определенный интерес у спе-

циалистов. 

Из общежития аспирантов выселили, и я должен быть 

найти жилье и привезти свою семью. В это время при Гос-

плане организовали Научно-исследовательский Институт 

экономики и экономико-математических методов плани-

рования с ВЦ. По конкурсу я перешел туда на должность 

завотделом «Экономические исследования» из расчета, что 

мне дадут жилье. 

Директор Института экономики Р.К. Рахимов был 

сильно разгневан, поскольку я с ним не посоветовался, в 

связи с тем, что на тот момент он  был в Индии. Я потом 

понял, что совершил большую ошибку, ибо Р.К. Рахимов 

возлагал на меня большие надежды по развитию экономи-

ческой науки в будущем. Он был прав. Осознав это, я не-

сколько раз просил его, чтобы он меня взял снова на рабо-

ту к себе, но он отказался. Я понял гнев Р.К. Рахимова, ко-

гда, будучи директором Института демографии, я также 

подготовил нескольких подающих надежду на научном 

поприще кандидатов наук, которые без моего разрешения 

также перешли на другую работу. Мне было неприятно. Я 

понял, как был неприятен мой уход из Института экономи-

ки Р.К. Рахимову. 

Здесь я вспомнил пословицу «Сначала ножом ударь 

себя, а если не будет больно, то ударь других». Я этого то-

гда не понимал до глубины души, потому что был молод. 

На новой работе был очень порядочный и умный ди-

ректор Л.А Туманов. Мы подружились, и я помог ему на-
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писать диссертацию и  защититься. Слух о моей подготов-

ке кадров дошел до руководства Госплана. 

Я был зав. отделом, кандидатом наук, а таких в инсти-

туте было двое. Квартиру не имел, семья была на родине 

(г. Ура-Тюбе) и я по очереди ночевал у друзей. Узнав об 

этом через Л.А. Туманова и по его ходатайству руково-

дство Госплана Республики Таджикистан пошла навстре-

чу, и в 1974 году я как молодой специалист получил квар-

тиру из Фонда председателя Госплана Таджикской ССР, 

известного в стране и за его пределами человека и специа-

листа, К.М. Махкамова. 

Я стал известен в Госплане Республики Таджикистан 

благодаря такому случаю. 

При Госплане Республики Таджикистан была Межве-

домственная комиссия, которая раз в месяц обсуждала от-

четы, результаты каких-либо проверок, методические раз-

работки и т.д. Членами комиссии были министры, замми-

нистров, начальники отделов Госплана Республики Тад-

жикистан, председатели и заместители ведомств и т.д. 

Уровень был весьма высокий. Однажды директор НИИ 

ЭММП Л.А. Туманов сказал, что отчет моего отдела будет 

заслушиваться на заседании Межведомственной комиссии 

Госплана Республики Таджикистан. Я подготовился и в 

нужное время выступил там с докладом. Речь шла о ходе 

хозяйственной реформы 1965 г., проводимой в экономике 

Таджикистана. 

Было много вопросов, и я четко с обратной критикой 

отвечал и даже обвинил ряд министерств в неудовлетвори-

тельной работе по внедрению хозяйственной реформы. 

Потом я от Л.А. Туманова узнал, что все прошло на высо-

ком уровне. Все члены Межведомственной комиссии были 

поражены моими знаниями не только науки, но и практи-

ки. Это было мое очередное признание. 
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Через день Л.А. Туманов мне позвонил и сказал, что 

со мной хочет встретиться председатель Комитета цен 

Республики Таджикистан М.М. Рофиев. Этот комитет был 

грозой для всех отраслей экономики. В назначенное время 

я пришел к нему в Комитет. Мы долго беседовали, и он 

предложил мне должность первого заместителя председа-

теля Комитета цен, а через два года, когда он выйдет на 

пенсию, то на свое место поставит меня. 

Я был удивлен и в тоже время мало знал об этих госу-

дарственных структурах - мне было всего 29 лет. Я попро-

сил пару дней для размышления. Рафиев М.М. согласился. 

Как назло через день меня пригласили в Горком партии г. 

Душанбе на предмет принятия на работу в качестве заве-

дующего отделом Промышленности и торговли. Я был 

шокирован и не знал что делать. 

Идя по улице, я вдруг встретил зам. Председателя 

Госплана, председателя Межведомственной комиссии, 

бывшего Министра финансов Республики Таджикистан 

А.А. Алиева, который был свидетелем моего доклада в 

Межведомственной комиссии. Мы некоторое время бесе-

довали прямо на тротуаре центрального проспекта им. 

В.И. Ленина, и в конце я спросил совета, что мне делать. В 

свою очередь он спросил, как у меня с наукой. Я ответил, 

что нормально. Если так, то продолжай свою науку. Если 

бы я пошел в свое время в науку, то сейчас был бы акаде-

миком. Его слова были убедительны. Я отказался от всех 

предложений и продолжил свою научную карьеру. Спустя 

много лет я понял, насколько правильно А.А. Алиев опре-

делил мой жизненный путь. 
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Председатель Совета молодых ученых и 

специалистов ЦК ЛКСМ Таджикистана, 1972 год 

Однажды, в 1972 г., когда я только начал работать на-

чальником отдела «Экономических исследований» НИИ-

ЭММП Госплана Республики Таджикистан, мне позвонили 

из ЦКЛКСМ  Таджикистана и пригласили на встречу. В 

приемной секретаря ЦК ЛКСМ Таджикистана Б. Рахимо-

вой меня встретила зав. сектором по работе с научной мо-

лодежью М.Б. Расулова. В беседе со мной выяснилось, что 

они предлагают мне на общественных началах возглавить 

Совет  молодых ученых ЦК ЛКСМ Таджикистана. Я дал 

свое согласие, и мы вместе с М.Б. Расуловой сформирова-

ли бюро данного совета, куда вошли перспективные моло-

дые ученые Г.К. Мироджев, ныне академик Академии наук 

Республики Таджикистан, Б.А. Алиев, Х.Н. Норкулов и 

другие,  все они были кандидатами наук, молодыми уче-

ными и специалистами. Проводились заседания, различ-

ные конференции, встречи с молодежью. Был организован 

Совет молодых ученых и специалистов в Обкоме комсо-

мола Ленинабадской и Кулябской областей, осуществля-

лось и множество другой работы в соответствии с утвер-

жденным планом. Важную руководящую и направляющую 

роль в нашей работе играла грамотная, эрудированная, 

спокойная, обладающая отличными организаторскими 

способностями Мархамат Буриевна Расулова. 

Была обычная комсомольская работа. 

27 февраля 1974 года состоялся XXI съезд ЛКСМ 

Таджикистана, на котором я, будучи председателем рес-

публиканского совета молодых ученых при ЦК ЛКСМ 

Таджикистана, выступил с докладом о достижениях и про-

блемах молодых ученых страны. На этом же съезде меня 

избрали делегатом  XVII съезда ВЛКСМ, который открыл-
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ся 23 апреля 1974 г. в Москве, в Кремлевском дворце съез-

дов, где с большой речью выступил генеральный секретарь 

ЦК КПСС Л.И. Брежнев. До этого обо мне как о делегате 

была опубликована статья с фотографией в газете «Комсо-

молец Таджикистана» от 20 марта 1974 года и мои расска-

зы под рубрикой «Афандизмы» . Там же были опублико-

ваны мои короткие юмористические рассказы, афоризмы и 

стихи в газете «Комсомолец Таджикистана», № 7, 1974г. 

под названием «Веселый Хурджин». 

В перерывах создавались группы из числа делегатов 

съезда и организовывались различные встречи. Я выступил 

на митинге, организованном в поддержку палестинского 

народа, борющегося против агрессии Израиля. 

Все было на съезде организовано здорово. 

Я хочу здесь вспомнить один эпизод. До приезда на 

съезд обычно о делах делегатов рассказывали в средствах 

массовой информации. Я был знаком с корреспондентом 

газеты «Социалистическая индустрия». Однажды мы бесе-

довали у меня дома и говорили об афоризмах, рассказах, и 

я сказал, что некоторые из них - мои собственные. Он взял 

все мои бумаги и через некоторое время в газете «Комсо-

молец Таджикистана» под рубрикой «Афандизмы» были 

напечатаны несколько моих рассказов, поговорок и т.д. 

В день нашего приезда в Москву мне позвонили две де-

вушки, представились слушателями Высшей комсомольской 

школы и сказали, что они читали мои рассказы и поэтому хо-

тят со мной познакомиться. Мы жили в гостинице Россия. 

Вскоре они пришли, и мы немного с ними беседовали. 

Потом, когда я их провожал и держал их под руки, 

вдруг в коридоре откуда ни возьмись появились первый 

секретарь ЦК ЛКСМ Таджикистана У.Г. Усманов, 

Б.Б. Мешанинов, В.В. Вохидов, Х.А. Абдуназаров. Усман 

Ганиевич спросил, как мои дела. 
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В Кремлевском дворце съездов. 

Идет обсуждение докладов участников XVII съезда ВЛКСМ. 

(г. Москва). 

Я от растерянности показал на девушек и ответил, что, 

вот, по бедности я их провожаю. Они все засмеялись, и 

кто-то сказал: «Ничего себе бедность». И с этого дня в ЦК 

ЛКСМ Таджикистана меня прозвали «Бедностью». До сих 

пор В.В. Вохидов при встрече спрашивает меня: «Как дела, 

бедность?», и мы смеемся. 

В один из дней работы съезда часть делегатов была 

принята Министерством высшего и среднего специального 

образования СССР. Было много пожеланий, выступлений, 

в конце встречи нас наградили Почетной грамотой Мини-

стерства высшего и среднего специального образования и 

ценными подарками. Это было здорово. 

Всё было интересно, торжественно, весело. Потом мы 

возвратились в Душанбе и продолжили свою производст-

венную и общественную деятельность. 
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Работа в университете 

Потом я заболел желтухой, после чего решил по кон-

курсу перейти на работу в ТГУ им. В.И. Ленина на кафедру 

экономики социалистической промышленности, которой 

руководила к.э.н., доцент Бабасадыкова Гулсара Бабаевна. 

Работу на этой кафедре я отношу к одним из самых 

тяжелых периодов своей жизни. 

Будучи доцентом, я читал лекции по дисциплине 

«Экономика промышленности» и спецкурсу «Экономиче-

ская эффективность капитальных вложений». Ораторские 

данные у меня были, эти предметы я знал очень хорошо, 

хорошо зная русский язык, я считался одним из лучших 

лекторов факультета. Выполнял общественные работы, а 

осенью отправлялся со студентами в село на сбор хлопка. 

Это считалось важной политической работой и поэтому к 

ней относились весьма серьезно. 

 

Профессор Л.С. Бляхман и доцент, к.э.н. С.И. Исламов в кругу 

сотрудников Шахристанской «Кумысолечебницы» 

Ленинабадской области. 
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В эти годы курировал эту кафедру по вопросу подго-

товки кадров Л.С. Бляхман – д.э.н., профессор Ленинград-

ского университета им. Вознесенского. Он подготовил ряд 

кандидатов и докторов наук. Ко мне он относился очень 

хорошо. Я, соответственно, старался ответить ему тем же. 

Летом мы ездили в ГБАО, объездили весь Северный Тад-

жикистан и т.п. Но когда речь заходила о моей научной 

работе, он, как говорится, «крутил». Пару раз я дал ему на 

чтение статьи, он, даже не прочитав их, вернул. Так дли-

лось почти 8 лет. Потом я понял, что здесь что-то не то. 

Просмотрев литературу, я решил выбрать тему докторской 

диссертации по проблемам народонаселения. 

В Таджикистане не было доктора наук по демографии, 

а из кандидатов наук был один человек, и то по статистике. 

«Чистого» демографа не было, но проблема народонаселе-

ния для Таджикистана была чрезвычайно актуальной и не-

разработанной. Самостоятельно собирая материал, я про-

вел ряд социологических анкетных опросов по демографи-

ческому поведению населения и постепенно стал писать 

первый вариант своей докторской диссертации на тему: 

«Проблемы народонаселения и демографического разви-

тия Республики Таджикистан». Эта проблема была для ме-

ня совершенно новой. В университете мы этот предмет не 

изучали, поэтому мною все делалось «с нуля», как пони-

мал, так и писал. 

Я не знаю, почему я взялся за проблему демографии, 

ведь мне никто и не подсказывал, так как в Таджикиста-

не не было ученых-демографов. А, самое главное, мне 

хотелось поскорее уйти с кафедры экономики промыш-

ленности. 

Выбранная тема больше подходила к политической 

экономии. В 1980 г. я перешел на кафедру политической 

экономии ТГУ им. В.И. Ленина, которой руководил уче-
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ный, истинный педагог и наставник молодежи, профессор, 

к.э.н. М.Н. Мамадназарбеков. 

Здесь мне бы хотелось остановиться на одном случае, 

который мог стать роковым в моей карьере. 

Шла череда вступительных экзаменов в ТГУ им. 

В.И. Ленина. Ректором университета тогда был член-

корреспондент Академии наук Республики Таджикистан, 

известный ученый и великолепный человек - Т.Н. Назаров. 

Я работал в должности доцента на экономическом фа-

культете. Однажды ко мне пришли несколько близких то-

варищей и попросили меня помочь их родственнику сдать 

вступительный экзамен по математике. Отказать я не мог. 

Пошли искать экзаменаторов, но не нашли. Положение 

было критическим. В этот момент из окна аудитории, где 

проходил экзамен, вылетела бумажка. Это оказались зада-

чи и примеры нашего подопечного. Ребята их решили и 

попросили меня занести абитуриенту. Я был молод, горяч 

и попросил дежурных меня пропустить. Это мне удалось. 

Я поднялся в аудиторию, экзаменатора не было и, зайдя в 

аудиторию, я отдал абитуриенту шпаргалку. 

В этот момент, откуда ни возьмись, появился ответст-

венный секретарь приемной комиссии и начались разбор-

ки. Я извинился и выбежал на улицу. Помощник ответст-

венного секретаря был моим другом, но именно с его по-

дачи было решено донести это до ректора, чтобы он при-

нял меры. Узнав об этом, я рано утром пришел в приемную 

ректора и, когда наступил момент, зашел к нему. Он спро-

сил, зачем я пришел, и я ему все рассказал. Он меня знал 

очень хорошо и поэтому засмеялся, сказав: «Иди и больше 

так не делай». Казалось, после его слов я как будто вновь 

родился. Могло быть намного хуже. Таким образом, Тал-

бак Назарович Назаров открыл мне дальше путь в научно-

педагогическую работу. Я благодарен ему всю жизнь. 
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Вообще - то, когда была завершена кандидатская 

диссертация, я был так сильно утомлен, что все собран-

ные материалы сжег и решил, что больше не буду зани-

маться большой наукой. Однажды мой научный руково-

дитель Л.И. Итин в беседе спросил, куда я дел кандидат-

скую диссертацию. Я ответил, что сжег, он разгневался и 

сказал, что все публикуют свои исследования в виде мо-

нографии, «ну а ты - дурак». Больше на эту тему мы с ним 

не говорили никогда. Но из беседы с коллегами я узнал, 

что некоторые из них, имея слабые знания, делали док-

торские диссертации. Кандидатскую диссертацию они 

публиковали в виде монографии. Поэтому я так же решил 

взяться за это дело. 

На основе проведенных в других республиках социо-

логических анкетных опросов я составил несколько во-

просников и за 1980-1983 годы в целом по Таджикистану 

по различным аспектам демографии провел опрос более 8 

тыс. респондентов. В 1985 г. результаты я опубликовал в 

виде первой в Таджикистане монографии в области демо-

графии: «Демография Таджикистана» - Душанбе: Ирфон, 

1985 г. 

В этом же году в Вильнюсе состоялась представитель-

ная международная конференция по проблемам народона-

селения. Я был приглашен туда и привез с собой около 200 

экземпляров этой монографии. 

На Пленарном заседании конференции был сделан об-

зорный доклад по поступившим в оргкомитет конферен-

ции материалам доклада и тезисам докладов участников 

конференции. Обзорный доклад делала к.э.н. Р.С. Ротова - 

сотрудник Центра по изучению проблем народонаселения 

при экономическом факультете МГУ им. М.В. Ломоно-

сова. В работе научных конференций такого уровня я уча-

ствовал впервые. Я был шокирован тем, что почти 7-8 раз 
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Р.С. Ротова ссылалась на мой доклад как серьезный итог 

научных исследований. Это вызвало большой интерес к 

моему докладу. Когда в перерыве я стоял в углу фойе со 

своей монографией, то возле меня внезапно образовалась 

очередь. Известные ученые знакомились со мной и проси-

ли дать им мою книгу. В этом деле мне помогал к.э.н. 

В.М. Медков. Я подарил свою книгу с автографом извест-

ным специалистам из разных стран мира и СССР и одно-

временно поближе познакомился с такими известными 

учеными мирового уровня, как А.Я. Кваша, А.И. Антонов, 

А.Г. Вишневский, Н.В. Зверева и многими другими, преж-

де всего благодаря моему другу, известному ученому, 

к.э.н., доценту В.М. Медкову. 

Я был весьма рад. 

К этому времени я подготовил и привез с собой экзем-

пляр чернового варианта докторской диссертации с расче-

том, что поеду в Ленинград к Л.С. Бляхману и дальше бу-

дет ясно, что делать. Л.С. Бляхман был в курсе моей рабо-

ты и относился ко мне хорошо, и только. После конферен-

ции я купил билет в Ленинград, где и встретился с 

Л.С. Бляхманом у его родителей. Он посмотрел работу и 

так, нехотя, стал говорить о больших расходах, которые 

нужно для защиты и т.п. Чувствовалось, что он не желает 

помочь мне в моей работе, тогда как в Душанбе разговоры 

были совершенно иные. Я сразу это понял, взял из его рук 

свою диссертацию и со словами «Больше моей ноги не бу-

дет в Вашем доме» захлопнул дверь и ушел. На этом все 

стало ясно: в наших взаимоотношениях была поставлена 

точка. В тот же вечер я купил билет в Москву и устроился 

в гостинице ВДНХ. 

Отступать мне было не куда. До этого пару раз по 

приезде в Москву я звонил председателю Центра по изуче-

нию проблем народонаселения, всемирно известному уче-
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ному, основателю этого центра - профессору 

Д.И. Валентею, чтобы он меня принял, но каждый раз я, 

наверное, звонил не во время и он сожалел, что не может 

принять меня. На этот раз я опять позвонил, представился 

и попросил принять меня ненадолго, объяснив, что я не-

сколько приезжал с целью встречи с ним издалека и что он 

обязан меня принять. 

Была небольшая пауза. Он, наверное, удивился, и ему 

было интересно посмотреть на меня, как на наглого чело-

века. Он сказал: «Ладно, приезжайте, я приму Вас на де-

сять минут». Я радостно выбежал на улицу, поймал такси 

и пришел к нему в кабинет, зашел, еще раз представился, 

он посадил меня напротив себя и спросил: «Какие у Вас 

вопросы ко мне?» Я был максимально собран и сказал: «У 

меня имеется пять вопросов, если на первый вопрос я по-

лучу удовлетворительный ответ, то задам остальные, а ес-

ли нет, то сразу уйду. Почему именно к Вам пришел, по-

тому что Вы стоите во главе науки о народонаселении, и я 

считаю, что Вы знаете больше, чем, может быть, другие». 

Д.И. Валентей посмотрел на меня с некоторым удивлением 

и сказал: «Ну, задавайте ваш первый вопрос». 

Я задал свой вопрос по науке о народонаселении. Он 

говорил около десяти минут и когда закончил говорить, 

спросил: «Вы удовлетворены ответом?» Я говорю: «Да». 

«Тогда задавайте Ваш второй вопрос», - сказал он. Таким 

образом, у нас завязалась интересная и долгая беседа. Я 

понял, что он, как говорится, принял меня. Стал спраши-

вать о моих научных планах. Я попросил, чтобы он принял 

меня в ЦПН как докторанта, я рассказал о проделанной ра-

боте, полученных результатах, которыми он сильно заин-

тересовался. Он дал свое согласие и пригласил сотрудни-

цу, которая записала все мои данные и направила в отдел, 

которым руководил к.э.н. А.И. Антонов - один из осново-
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положников теории репродуктивного поведения населе-

ния. С ним мы долго беседовали, потом я беседовал с из-

вестным ученым Н.В. Зверевой и, как я понял со слов 

В.М. Медкова, который работал здесь, они дали мне поло-

жительную оценку. Потом я познакомился с ученым с ми-

ровым именем, прекрасным человеком, профессором 

А.Я. Квашой, который сыграл решающую роль в после-

дующем в организации моей защиты. Я был счастлив. 

 

А.Я. Кваша – всемирно-известный ученый-демограф, 

профессор, зав.кафедрой Центра по изучению проблем 

народонаселения МГУ им. М.В. Ломоносова 

Через пару дней Д.И. Валентей пригласил меня к себе 

и предложил сделать научный доклад на объединенном за-

седании Ученого совета и Центра по изучению проблем 

народонаселения и предупредил, что там будут известные 

специалисты, всего более ста человек. Я сразу согласился, 

и он спросил: «Сколько мне надо времени на подготовку»? 

Я ответил: «Я готов». Он засмеялся и сказал: «Ладно, через 

два дня». В указанное время я пришел в зал Ученого сове-
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та, там было много народа. В течение сорока минут я под-

робно рассказывал о проделанной работе и полученных ре-

зультатах. Мне было задано много вопросов и, как я понял 

потом, доклад слушатели оценили как «неплохой». 

Д.И. Валентей был доволен моим выступлением. Я начал 

работать над диссертацией более основательно. Мне помо-

гали при появлении вопросов все, к кому ни обращался, –

Р.С. Ротова, И. Дзарасова и другие учёные, фамилии кото-

рых я, к сожалению, забыл. В основном я работал в г. Ду-

шанбе. А.И. Антонов и В.М. Медков поддерживали меня в 

публикации научных статей, привлекали на научные кон-

ференции и т.п. Наконец, в конце 1989 года докторская 

диссертация была завершена, обсуждена и рекомендована 

к защите в Диссертационном совете экономического фа-

культета МГУ им. М.В. Ломоносова. 

 

Ужин в доме известного учёного Медкова В.М., 

профессора МГУ им. М.В. Ломоносова 
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Затем меня пригласил к себе Д.И. Валентей и сказал, 

что я должен написать заявление на имя декана факульте-

та, профессора В.М. Черковца, чтобы он разрешил принять 

диссертацию к защите, но предупредил, что у него с дека-

ном натянутые отношения, поэтому я должен сам без вся-

ких звонков решить этот вопрос. Я быстро написал заявле-

ние и пришел к декану. Я не был знаком с ним, но читал 

его работы – он был одним из известных ученых, внесших 

большой вклад в развитие политической экономии. Те мои 

друзья, которые его знали, отзывались о нем как о высоко 

порядочном и доброжелательном человеке. 

Настало время, я зашел к нему, поздоровался и подал 

свое заявление. Он посадил меня и, прочитав мое заявле-

ние, спросил, почему я не защищаюсь у себя. Я ответил, 

что у нас нет докторского диссертационного совета по 

экономике народонаселения. Он нахмурился и сказал: 

«Вот, приезжают всякие со всякой работой» и многое 

этому подобное. Настал самый критический момент в мо-

ей научной жизни. Я боялся, что он не подпишет мое за-

явление. Отступать было некуда. Я был собран, сосредо-

точен и ответил: «Уважаемый профессор, я не всякий. У 

меня нет ни волосатой руки дяди, ни больших денег. Я 

приехал к Вам со знаниями. Если хотите лучше знать мои 

знания, то я знаком с Вашими научными публикациями и 

готов по ним дискутировать». Как раз до моего приезда я 

случайно в библиотеке увидел его книгу «Планомерность 

и планирование» и внимательно ее прочитал. Мне поли-

тическая экономия нравилась. Он удивленно посмотрел 

на меня, расхохотался и спросил, есть ли у меня моногра-

фии. Я взял из сумки четыре монографии и протянул ему. 

Он внимательно посмотрел, ничего больше не сказал, 

подписал заявление. Я поблагодарил его, и мы расста-

лись. Д.И. Валентей был невероятно рад, что все обош-



54 

лось. Спустя три дня случайно, когда я зашел в фойе эко-

номического факультета, я вдруг услышал голос, произ-

несший мою фамилию: «Товарищ Исламов, можно Вас?» 

Это был профессор В.М. Черковец, декан экономического 

факультета. Я быстро подбежал к нему. Он с улыбкой по-

здоровался и сказал: «Ты не обижайся на меня. Действи-

тельно, к нам приезжают на защиту разные люди. Но ты 

доказал, что ты «не всякий». Ты будешь большим уче-

ным. Если в процессе защиты возникнут проблемы, при-

ходи ко мне, что будет в моих силах, я помогу». Я побла-

годарил его, и мы расстались. Потом я узнал, что он инте-

ресовался мною и имел полную информацию о моей дис-

сертации. 

День защиты в Диссертационном совете экономиче-

ского факультета МГУ им. М.В. Ломоносова мне назначи-

ли 23 февраля 1990 года. Как на зло, с 10 февраля в г. Ду-

шанбе начались политические беспорядки, демонстрации и 

т.д. Д.И. Валентей с инфарктом и разбитой ногой лежал 

дома. Он был зам. председателя совета. Председатель со-

вета Шеремет А.Б. был в командировке в Китае. Пошли 

всякие слухи, что в г. Душанбе гоняют русских и т.д. По-

ложение было критическое. Вот здесь А.Я. Кваша поддер-

жал меня по-отцовски. Он называл меня «сынок» и сделал 

все, что в его силах, чтобы моя защита состоялась. Защита 

прошла успешно. Во время защиты один из членов диссер-

тационного совета задал вопрос: «Как Вы считаете, беспо-

рядки, которые начались в г. Душанбе, ещё будут продол-

жаться?» Я ответил утвердительно и сказал, что то будет 

продолжаться до тех пор, пока не повысится уровень жиз-

ни населения, занятость и т.д. Мой ответ не понравился за-

давшему вопрос и, наверное, это она проголосовала про-

тив, а остальные 12 членов совета проголосовали «за». В 

последующем я понял и жизнь показала, что проблема 
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беспорядков в г. Душанбе была гораздо сложнее и поли-

тичнее. 

Я точно не знал, состоится защита 23.02.1990г. или 

нет, в связи с тем, что некоторые из членов диссертацион-

ного совета были в командировках. К моему счастью, кво-

рум был собран и защита состоялась. Из Душанбе я никого 

из друзей не пригласил, поскольку судьба защиты мне бы-

ла неизвестна. Поэтому я сам выступал, сам записывал во-

просы, которые задавали члены Диссертационного совета, 

выступление неофициальных оппонентов и т.д. До начала 

защиты ко мне подошел А.Я. Кваша, протянул мне две 

желтенькие таблетки и сказал: «Пей, это успокаивает». Я 

сказал: «Я совершенно спокоен», но он ответил: «Все рав-

но пей». Я не выпил эти таблетки, а потом выяснил, что 

это была валерианка. За день до защиты я позвонил 

Д.И. Валентею, который, как я сказал, лежал дома с пере-

ломом ноги. Он посоветовал, чтобы я не читал свое высту-

пление по листкам, а говорил свободно. Я поблагодарил 

его. Он пожелал мне удачи. Во время защиты я так и сде-

лал. Вначале я прочитал один листок своего выступления, 

но потом спокойно без листков изложил суть диссертаци-

онной работы. Защита прошла блестяще, как сказал 

А.Я. Кваша. Выступающие неофициальные оппоненты от-

мечали, что давно из Средней Азии не было такой содер-

жательной диссертационной работы и призывали членов 

совета проголосовать «за». После защиты А.Я. Кваша пре-

дупредил меня: «Придешь домой, ходи тише воды и ниже 

травы». Я сказал: «Хорошо». Спустя два месяца мою дис-

сертацию утвердили, и мне был выписан диплом доктора 

экономических наук по специальности «Экономика наро-

донаселения и демография». Это было мое очередное на-

учное признание. Но А.Я. Кваша к этому моменту полу-

чил обширный инфаркт и лежал дома. В Душанбе началась 
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братоубийственная гражданская война. Контакты были по-

теряны. Кругом разруха, беспорядки, грабежи. Ушли из 

жизни профессора Д.И. Валентей, А.Я. Кваша, В.М. Мед-

ков – это были великие люди, лицо прекрасной классиче-

ской интеллигенции России и демографической науки. 

Я был в Таджикистане единственным доктором наук в 

области демографии, были еще два кандидата наук в об-

ласти статистики. Ни в одном вузе (кроме специальности 

«Статистика») демографию не преподавали. Уровень де-

мографической грамотности населения был очень низким. 

Демографические исследования проводились незначитель-

но в СОПС-е Академии наук Республики Таджикистан и 

то в аспекте прогнозирования размещения производитель-

ных сил страны. Эту группу из 4 человек, которую назвали 

«Отдел демографии и трудовые ресурсы» по просьбе 

Председателя СОПС Р.К. Мирзоева – д.э.н., член-корр. 

Академии наук Республики Таджикистан, по совмести-

тельству возглавил я. Это был первый серьезный шаг в 

становлении демографической науки в Таджикистане. 

Здесь я хочу привести слова А.Я. Кваша, написанные им в 

последнем предсмертном письме. Краткое содержание 

письма следующее: 

Здравствуй дорогой Садулло ! 

Все мы в нашем Центре тебя помним и очень пережи-

вали за Вас во время всех последних событий. Большой 

привет тебе от Д.И. Валентея и других наших сотрудников. 

Мои домашние (жена и дочь) с большим уважением вспо-

минали о тебе и шлют самые лучшие пожелания. 

А теперь о делах. 

К сожалению, в последние время почти не выходят 

работы по демографии. Из книг вышла в последнее время, 

лишь монография С.И. Пирожкова в Киеве («Трудовой по-

тенциал в демографическом измерении» – Киев 1992 г.). 
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По проблемам семьи в последние годы работ нет. Думаю, 

что если представится выбор, куда поехать на стажировку 

(Китай или Индия) с позиции науки, предпочтительнее 

Индия. Там очень сильно традиционно- демографическая 

школа. В КНР скорее сейчас лишь складывается своя де-

мографическая школа. 

Создавать совет лучше сразу по нескольким близким 

специальностям (например, демография, статистика, труд). 

Лучше, может быть, создать совет на базе нескольких ву-

зов, а, может быть, и межреспубликанский (межстрано-

вой). 

Очень хотелось бы, чтобы у Вас не кончилась научная 

работа, чтобы издавался журнал по демографии. 

Мое здоровье так, ничего, но плохо хожу. Из новостей 

наверное ты знаешь, 17.12.94г.. от инфаркта умер 

Д.И. Валентей. Это большая потеря для всех нас. Надеюсь 

письмо дойдет. 

Еще раз всем, особенно Вашей семье желаю самые 

наилучшие пожелания» 

12.04.95г. 

Ваш А.Я. Кваша 

 

Эти слова, с одной стороны, обязывали меня развивать 

демографическую науку, а, с другой стороны, я считал 

своим долгом развивать это направление науки потому, 

что ее просто в полном смысле слова в стране не было. 

Кроме этого, надо было готовить кадры - демографов. Ис-

торически все это выпало на мою долю. 

В 1992 году меня избрали завкафедрой экономической 

теории экономического факультета ТГУ
2
 им. В.И. Ленина. 

Это был достаточно большой коллектив. В 1995 году я был 

назначен проректором по науке этого же университета. 
                                                                
2 ТГУ – Таджикский государственный университет им. В.И. Ленина 
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В промежутке между делами у меня произошло еще 

одно важное событие. В республиканской газете было 

опубликовано объявление о проведении Академией наук 

Республики Таджикистан выборов в академики и члены-

корреспонденты. Признаться честно, я не имел четкого 

представления об этих званиях и механизме избрания. 

Я подал свои документы в конкурсную комиссию. 

Выяснилось, что кроме меня подали документы еще 10 

претендентов, итого нас оказалось 11 человек на одно 

место. 

Выборы в Отделении общественных наук проходили 

три раза и, наконец, нас осталось трое рекомендованных 

для избрания на Общем собрании членов Академии наук. 

На второй день после первого тура избрания нас осталось 

двое и, наконец, 8 июля 1997 года, после второго тура я 

был избран в этой жесткой конкуренции членом-

корреспондентом Академии наук Республики Таджики-

стан. Это было очередное признание моих научных за-

слуг и меня самого как достойного быть членом Академии 

наук Республики Таджикистан по специальности «Эконо-

мика». Это обязывало меня ко многому, в частности, орга-

низации в Таджикистане научных исследований по демо-

графической науке. 

Об организации научных исследований, тематике 

НИР, научного кадрового потенциала и т.д. университета я 

имел определенное представление и поэтому без подготов-

ки сразу включился в работу проректора по науке. В про-

цессе работы была налажена научно-исследовательская 

работа в 24 научных лабораториях НИИ и на более 50 ка-

федрах университета, которые в годы гражданской войны 

1992-го года значительно разложились. С самого начала 

административная работа мне не понравилась. Я жаждал 

найти работу по душе. Однажды ко мне на прием пришли 
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двое представителей Фонда народонаселения ООН, одного 

из которых звали Джавид-пакистанец. 

Предполагалось заключение договора между Прави-

тельством Республики Таджикистан и ЮНЕСКО по проек-

ту «Программа информационно-образовательной связи, 

политики в области народонаселения и пропаганды под-

держки государственной деятельности в области народо-

населения в Таджикистане» 01 сентября 1996 г. сроком на 

2 года. 

Между разговорами я предложил, что было бы непло-

хо организовать при поддержке Фонда народонаселения 

ООН при Академии наук Республики Таджикистан науч-

ный Центр по изучению проблем народонаселения. Они 

заинтересовались моим предложением и пообещали дове-

сти это до соответствующих подразделений Фонда наро-

донаселения. 

22.10.1998 г. в Академию наук поступило письмо от 

Галины Ризовой - эксперта проекта ЮНЕСКО NTA/96/POI 

«Информация, образование, коммуникация и политика на-

селения», в котором указывалось, что данный проект под-

писан правительством Таджикистана. Донорской органи-

зацией является Фонд Народонаселения, исполнительным 

агентством - ЮНЕСКО. Одной из основных частей проек-

та является открытие и развитие «Центра по изучению на-

родонаселения». Однажды мне позвонил главный ученый 

секретарь Академии наук, профессор, член-корреспондент 

(ныне академик) Академии наук Ф.Т. Тахиров и попросил 

меня зайти к нему в кабинет. Когда я пришел к нему, он 

сказал, что Президент Академии наук Республики Таджи-

кистан академик У.М. Мирсаидов направил мне письмо от 

ООН и поручил мне решить один вопрос. Я пришел и там 

познакомился с Галиной Ризовой – представителем ООН в 

Таджикистане. Потом Ф.Т. Тахиров сказал, что в Акаде-
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мии наук Таджикский Фонд народонаселения ООН в Тад-

жикистане предлагает открыть Центр по изучению про-

блем народонаселения и ищет кандидатуру на должность 

директора. Ф.Т. Тахиров сказал, что он предложил мою 

кандидатуру и если я согласен, то могу обговорить поря-

док открытия данного научного Центра, тем более, что в 

Таджикистане серьезных научных исследований в этой об-

ласти практически нет, все надо начинать с нуля. Я согла-

сился, и поблагодарив Ф.Т. Тахирова вышел. 

Таким образом, Постановлением Президиума Акаде-

мии наук Республики Таджикистан от 23 ноября 1998 г. за 

№ 169 в Академии наук Республики Таджикистан стал 

функционировать Центр по изучению проблем народона-

селения. Президент Академии наук, академик 

У.М. Мирсаидов пригласил меня полностью перейти на 

работу в Центр народонаселения, я принял его предложе-

ние и был назначен руководителем-организатором центра. 

Первые два года финансирование Центра народонасе-

ления осуществлялся за счет проекта Фонда народонаселе-

ния. Мы получили кадровую и большую материально-

техническую поддержку. Надо было начать все дело с ну-

ля. В первую очередь мы решили начать работу с подго-

товки кадров. Демографию в вузах не преподавали, кад-

ров-демографов не готовили. Пришлось произвести набор 

работников из числа выпускников ВУЗов. 

Прежде всего, организовали двухгодичные курсы по 

изучению английского языка для сотрудников Центра за 

счет средств проекта и бесплатные курсы для сотрудников 

Центра, работников министерств и преподавателей вузов 

по изучению основ демографической науки. Одновремен-

но сотрудники направлялись на стажировки в Центр по 

изучению проблем народонаселения в МГУ им. М.В. Ло-

моносова, в Центр народонаселения Каира (Египет), в Ин-
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ститут демографии Парижа, в Институт старения населе-

ния (Мальта), в Индию, в Германию и т.д. Устанавлива-

лись научные контакты с указанными научными центрами. 

 

Встреча работников Центра с представителем Фонда 

народонаселения ООН. 

 

Встреча коллектива Центра народонаселения с представителями 

Фонда народонаселения ООН из Америки и Мальты. 
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По нашей просьбе по линии проекта приезжали спе-

циалисты из Мальты, Непала, Индии и других стран и чи-

тали лекции по современным демографическим пробле-

мам. 

 

Коллектив Института демографии Академии наук РТ 

На становление и развитие Центра большое влияние 

оказали два события в моей жизни. 

Первое – мое участие в работе второго Всемирного 

Конгресса ООН по теме «Народонаселение и развитие», 

который проходил в сентябре 1994 года в г. Каире (Еги-

пет). Большую помощь в моей поездке оказала известный 

государственный и политический деятель Гулджахон Бо-

босадыкова. 

На такие научные поездки высокого уровня «простым 

смертным», как я, попасть было трудно. Учитывая то, что я 

был единственным доктором наук по проблемам народо-
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населения, мне удалось попасть в состав делегации, кото-

рая состояла из вице-премьера страны Б.Д. Додхудоевой, 

зам. завотделом Правительства Республики Таджикистан 

А. Шварца и С.И. Исламова. 

Во время конгресса мы получили огромное количест-

во информации, новые подходы о месте и роли населения в 

развитии стран мира, познакомились со многими специа-

листами, достопримечательностями Каира и т.д. По пути 

возвращения в Таджикистан в разговоре, состоявшемся в 

самолете, Б.Д. Додхудоева сказала: «Теперь я еще больше 

убедилась в необходимости развития демографической 

науки и использования ее результатов на практике». Эта 

убежденность в последующем сыграла решающую роль в 

организации при правительстве Республики Таджикистан 

межведомственной Комиссии по народонаселению и раз-

витию, в формирование которой большой труд вложили 

А. Шварц и С.И. Исламов. Это было серьезное начало рас-

пространения демографической информаций и демографи-

ческих исследований в Таджикистане. 

  

Таджикская делегация: Додхудоева Б.Д., Шварц А.И., 

Исламов С.И. (Каир, 1994г.) 
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Обсуждение материалов форума в Каире Исламов С.И. – 

Татимов М.Б., известный казахский демограф. (Каир, 1994г.) 

Постановлением Правительства  Республики Таджи-

кистан № 314 от 15 июня 1997 года была образована меж-

ведомственная Комиссии по вопросам народонаселения и 

развития при Правительстве Республики Таджикистан. 

Председателем Комиссии была утверждена заместитель 

премьер–министра Республики Таджикистан Б.Д. Додху-

доева, заместителями председателя были утверждены: 

Н. Абдужабборов – заместитель министра здравоохране-

ния РТ; С.И. Исламов – проректор по научной работе 

ТГНУ, Ю.А. Шокаримов - первый  заместитель Министра 

труда и занятости Республики Таджикистан. 

Ответственным секретарем Комиссии был утвержден 

А.Н. Шварц – зам. зав. отделом культурного комплекса 

исполнительного аппарата Президента Республики 

Таджикистан. 
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Члены комиссии были заместители министров, пред-

седатели ведомств, вице-президент Академии наук Рес-

публики Таджикистан и другие. 

Комиссия работала в тесном контакте с Фондом наро-

донаселения ООН в Республике Таджикистан по утвер-

жденному плану. 

Организация данной Комиссии была большим дости-

жением для будущего развития демографической науки в 

Таджикистане. 

 

Слушатели из стран Центральной Азии, Кавказа и Монголии, 

проходящие обучение с целью проведения реформы социальной 

сферы по Программе «Sprate» в Вашингтоне (США), 1996 год. 

Вторым  событием было утверждение меня в 1996г. 

руководителем проекта Института экономического разви-

тия Всемирного Банка «Sprate» по «Подготовке кадров со-

циальной сферы» Всемирным Банком. Это был первый 

проект подобного рода в Республике Таджикистан, а я был 

первым руководителем подобного проекта в стране. 
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Участники первой страновой конференции по программе 

«Sprite» в г. Душанбе, 1996г. 

Согласно этому проекту, мы прошли обучение в г. Ду-

шанбе, в Ташкенте, в Москве и США. Слушателями были 

представители  из стран Центральной Азии, Кавказа и Мон-

голии. После завершения обучения у нас сформировалась 

страновая команда, которая должна была в своих странах 

проводить конференции и круглые столы по вопросам ре-

формирования социальной сферы на рыночный лад. 

Под моим руководством несколько таких мероприятий 

было проведено в Таджикистане, также наши коллеги уча-

ствовали в подобных мероприятиях в Ирландии, Индии и 

т.п. Развитие такой формы подготовки кадров сыграло 

важную роль в становлении и развитии демографических 

мероприятий и исследований в будущем. 

В Центр на работу были приняты пять выпускников 

вузов,  обладавших отличными знаниями и обучавшиеся в 

группах с углубленным знанием английского языка. 
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К моменту завершения указанного проекта в Центре 

были подготовлены кадры, более-менее знающие основы 

демографии и способные вести научные исследования в 

этом направлении. Постепенно проводились семинары, 

круглые столы, конференции, результаты которых публи-

ковались в виде научных сборников. Работниками, кото-

рые составили фундамент нашего Центра, были А.Д. Хай-

даров, А.И. Субхонов, М.У. Мирсаидова, М.Р. Абдуллаева, 

Х. Джураев, Ф. Исламов. 

Первым из сотрудников Центра социальных проблем 

человека защитил кандидатскую диссертацию на тему «Не-

которые проблемы миграции населения Республики Таджи-

кистан в переходный период» в 1998 г. Исломов Фаррух, а в 

2002 году он по результатам опубликованных работ стал 

лауреатом им. И. Сомони Комиссии по работе с молодежью 

при Правительстве Республики Таджикистан. Это была 

большая победа сотрудников Центра социальных проб-

лем человека. 

Одним из важных результатов нашей работы была 

подготовка и публикация книжки «Демографические шут-

ки». Потом мы узнали, что подобная книжка опубликована 

в рамках бывшего СССР впервые, а за рубежом  - не знаю. 

Идея этой работы принадлежала А.Я. Боярскому - из-

вестному советскому статистику, д.э.н., профессору, за-

служенному деятелю науки РСФСР, одному из основопо-

ложников демографической науки в СССР. С его именем и 

с С.К. Каниевым связана организация кафедры «Статисти-

ка» в ТГУ им. В.И. Ленина и подготовка статистиков в 

этой кафедре. Профессор А.Я. Боярский по приглашению 

зав. кафедрой статистики университета, доцента, к.э.н. 

С.К. Каниева приехал в Душанбе, мы с ним познакомились 

и однажды в беседе он сказал, что у меня есть мечта вы-

пустить книжку «Демографы шутят». Почему бы и нет. 
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Есть публикации «Математики шутят», «Физики шутят» и 

т.д., а почему не могут шутить демографы? К сожалению, 

через год он скончался. Я решил по мере возможностей 

издать такую книжку. С сотрудниками Центра мы два года 

собирали материал и, в конце-концов, мы издали «Демо-

графические шутки», в предисловии к которой было сказа-

но о профессоре А.Я. Боярском. 

 

Награждение молодого ученого, к.э.н. Исломова Ф.С. премией 

лауреата им. И. Сомони Комиссией по работе с молодежью 

при Правительстве Республики Таджикистан за монографию 

«Некоторые проблемы миграции населения Республики 

Таджикистан в переходный период» (2002 год). 

 

Совещание в Центре народонаселения, 2000г. 
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Исламов С.И. среди делегатов Мумбайской международной 

конференции (1999 г.) 

Эта книжка вызвала интерес среди специалистов и 

широкого круга читателей, но небольшой его тираж не по-

зволил  шире её распространить. Поэтому в 2019 году мы 

осуществили второе издание этой книжки, и направили не-

сколько из них коллегам в Москву. 

К 2000 году проект Фонда народонаселения завершил-

ся. Распоряжением президиума Академии наук от 4 января 

2000 года №30001/23-1 Центр перешел в подчинение Пре-

зидиума АН РТ со штатом 10 человек. 

Таким образом, в Таджикистане появилось самостоя-

тельное научное учреждение в области демографических 

исследований. Это была большая победа, в которую боль-

шой вклад внесли президент АН РТ, академик 

У.М. Мирсаидов и главный ученый секретарь АН РТ ака-

демик Ф.Т. Тохиров. 
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Выступление Исламова С.И. на международном семинаре 

по использованию ресурсов Центральной Азии. 

Индия, Мумбай, 1999 г., 6-7 декабря 

 

Исламов С.И. между близнецами 
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Исламов С.И. на индийском рынке 

23-27 мая 2005 года я был приглашен для участия в 

работе Всемирной экономической конференции «Демо-

графические тенденции, миграция и интеграция», которая 

состоялась в Чехии (Прага). 

Участников конференции было более 300 человек. Я в 

своем выступлении предложил, чтобы развитые страны с 

целью уменьшения международного масштаба миграции 

предоставили слаборазвитым странам современную техно-

логию для использования богатых запасов полезных иско-

паемых. Это позволит создать много рабочих мест в этих 

странах и уменьшит масштабы миграции. Часть участни-

ков поддержало мое предложение, а другая часть вступила 

в дискуссию. 

Впервые я познакомился со многими демографами из 

других стран,  пообещавших поддерживать научные кон-

такты. Конференция прошла интересно. 
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Участники Всемирной Пражской конференции во время 

перерыва (Прага, 2005г.) 

С 1995 года в Институте геологии АН РТ функциони-

ровал отдел «География и экология», которым руководил 

Х.М. Мухаббатов. В связи с организацией Центра дирек-

тор Института геологии АН РТ, член-корреспондент АН 

РТ, профессор А.Р. Файзиев обратился с письмом от 

08.12.2000г.  № 31003/23-2/84 к президенту АН РТ, в кото-

ром указывал, что тематика исследований данного отдела 

не связана с геологическими проблемами. Поэтому он не 

возражает против перевода Отдела географии и экологии в 

состав другого подразделения Академии наук Республики 

Таджикистан. Это письмо было написано по просьбе 

Х.М. Мухаббатова после предварительного согласования 

со мной. 
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Беседа Рачаба Амонова - академика АН РТ, с Исламовым С.И. 

Наши научные контакты расширялись. Приезжали 

ученые из России, Японии, США, Франции, Мальты, Не-

пала и других стран. Мы обогащали свои знания. Я старал-

ся привлекать к совместным исследованиям ученых-

филологов, математиков, географов, историков, этногра-

фов, медиков и т.д., ибо диапазон направлений демографи-

ческих исследований был широк. 

В начале 2002 года мне позвонил помощник Прези-

дента Республики Таджикистан, Основателя мира и согла-

сия, Лидера нации Эмомали Рахмона,  С. Фаттоев и попро-

сил, чтобы мы встретились с ним на его работе. При встре-

че он объяснил, что Президент Республики Таджикистан 

Э. Рахмон желает провести республиканский актив по во-

просу разработки демографической политики в Республи-

ки Таджикистан. Его интересовало моё мнение как спе-

циалиста.  Я поддержал это предложение.  20 февраля 2002 

года состоялся республиканский актив, на котором высту-
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пил Президент Республики Таджикистан Э. Рахмон с ре-

чью на тему: «Планирование семьи – гарантия устойчивого 

развития общества». 

 

Японские специалисты из университета Хоккайдо во время 

отдыха, 1999г. 

После него выступил я, С.И. Исламов, – директор 

Центра по изучению проблем народонаселения Академии 

наук Республики Таджикистан, М.К. Касымова – директор 

республиканского Центра планирования семьи и другие. 

Встреча была откровенной, Президент Республики Таджи-

кистан Э. Рахмон подробно объяснил суть необходимости 

демографической политики в Республике Таджикистан. 

Исторически важным событием этого совещания было то, 

что президент Республики Таджикистан Эмомали Рахмон 

в своем выступлении сказал, что при Академии наук Рес-

публики Таджикистан необходимо организовать Институт 

демографии. Здесь же он поручил президенту Академии 
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наук Республики Таджикистан, академику У.М. Мирсаи-

дову назначить директором–организатором этого институ-

та меня - профессора С.И. Исламова. Это было величай-

шее событие в научной жизни страны. Подобного ин-

ститута в рамках СНГ не было. После этого решения весть 

об организации в Таджикистане такого учреждения разо-

шлась далеко за пределы страны – я звонил всем своим 

коллегам. В течение двух лет после нас такие институты 

были организованы в Украине, России и т.д. Все это сви-

детельствовало о мудрости и четком понимании важности 

проблемы, его своевременности, Основателем мира и со-

гласия в Таджикистане, Лидером нации Президентом Рес-

публики Таджикистан, Эмомали Рахмоном. Одновременно 

Академии наук Республики Таджикистан было поручено 

разработать и представить Правительству Республики Тад-

жикистан Концепцию государственной демографической 

политики Республики Таджикистан на 2003-2015 годы. 

Данная Концепция подготовлена была под моим руко-

водством и утверждена Постановлением Правительства Рес-

публики Таджикистан от 6 мая 2002 года № 201.  Одновре-

менно этим постановлением было поручено Академии наук 

Республики Таджикистан в «6 –ти месячный срок предста-

вить в Правительство Республики Таджикистан согласован-

ную в установленном порядке Программу реализации Кон-

цепции государственной демографической политики. 

Под моим руководством также была организована пра-

вительственная рабочая группа из числа представителей 

почти всех министерств и ведомств, отделов правительства. 

Я хочу выразить особую благодарность тогдашнему 

госсоветнику - Мунире Абдуллаевне Иноятовой. Она вме-

сте со мной скрупулезно в течение недели разбирала каж-

дое слово разработанной Программы.  Она была человеком 

удивительно широкого кругозора, грамотной, изъясняю-
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щейся на английском,  русском и таджикском языках и, 

главное, она четко понимала суть каждого поставленного 

мероприятия. Во многом я обязан Мунире Абдуллаевне за 

подготовку Программы и представление её Правительству 

Республики Таджикистан. 

Документ был подготовлен и находился на согласова-

нии с соответствующими министерствами. 

К этому времени вице-премьером правительства Рес-

публики Таджикистан была назначена кандидат медицин-

ских наук Н.М. Шаропова.  По специальности она была  

медиком, но мало разбиралась в вопросах демографии. 

Одновременно она выполняла обязанности председателя 

Комиссии по народонаселению и развитию при Прави-

тельстве Республики Таджикистан. Н.М. Шаропова всяче-

ски старалась задержать продвижение данного документа. 

С этой целью ею было организовано его обсуждение на за-

седании данной комиссии. Основным рецензентом был 

первый заместитель министра Министерства экономиче-

ского развития и торговли Республики Таджикистан. Он 

плохо владел таджикским языком, но основное его замеча-

ние касалось того, что в Программе имеется несоответст-

вие между русским и таджикским вариантами и другие 

мелкие замечания. Естественно, его доводы были развеяны 

в пух и прах, поскольку, не зная таджикского языка, он не 

мог определить это несоответствие. После этого остальные 

члены комиссии единогласно поддержали документ. 

31 декабря 2002г. Постановлением № 501 на заседании 

Правительства «Программа реализации Концепции госу-

дарственной демографической политики Республики Тад-

жикистан на период 2003-2015 годы» была утверждена и 

рекомендована к практическому использованию. 

В соответствии с этим постановлением  был организо-

ван Координационный совет по управлению данной Про-
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граммой. Я был заместителем председателя совета. Вице-

премьер Правительства Республики Таджикистан был 

председателем. После ухода Н.М. Шароповой её заменила 

Х.Ю. Мавлонова, а затем Р. Курбанова. Несмотря на мои 

многочисленные просьбы собрать Совет и начать работу, 

ни одна из них и пальцем не пошевелила, не было прове-

дено ни одного заседания.  Таким образом, вся работа по 

внедрению Программы в жизнь выпала на долю Института 

демографии Академии наук Республики Таджикистан. 

Постановлением Президиума Академии наук Респуб-

лики Таджикистан Центр по изучению проблем народона-

селения был переименован в Центр социальных проблем 

человека. Исходя из Постановления Правительства Респуб-

лики Таджикистан от 6 мая 2002 года №201 и №501 от 31 

декабря 2002 года, Постановлением Президиума Академии 

наук Республики Таджикистан на базе Центра социальных 

проблем человека был создан Институт демографии Акаде-

мии наук Республики Таджикистан, а С.И. Исламов – член-

корреспондент Академии наук Республики Таджикистан - 

был назначен директором-организатором этого Института. 

Мы понимали, что главное теперь - доказать, что Институт 

демографии нужен стране. 

Так, в Республике Таджикистан появился новое на-

правление науки – демография. 

Создание Института демографии основная часть уче-

ных и население восприняли как важное и своевременное 

решение. Вместе с этим появилась небольшая группа уче-

ных, которые ревностно отнеслись к этому событию. На 

заседаниях Бюро Отделения общественных наук, не было 

случая, чтобы некоторые члены бюро так или иначе не на-

падали на меня и на целесообразность создания Института 

демографии. Это продолжался почти два года. Много раз я 

хотел написать заявление об уходе с института, но меня 
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сдерживала одна мысль. Создан Институт демографии по 

предложению Президента Республики Таджикистан ува-

жаемого Эмомали Рахмон, он мне доверил руководство 

этого института при большой аудитории актива страны. 

Уйти с этого поста это означало подвести доверие главы 

государства. На этот шаг я не мог идти. С этим лозунгом я 

с новой энергией брался за создание Института демогра-

фии и за реализацию тех задач, которые были поставлены 

перед ним. Фактически институт за короткое время был 

создан, а наши недоброжелатели ушли в подполье. Успех и 

эффективность деятельности Института демографии и раз-

вития демографической науки было на лицо. Это было 

большое наше достижение. 
Во всех Хукуматах областей страны и районов были 

составлены программы демографического развития, два 

раза в год нами осуществлялся мониторинг процесса его 

выполнения. 

В ТГНУ на кафедре «Статистика»  была организована 

группа по подготовке демографов-экономистов, то же са-

мое было сделано в Ходжентском госуниверситете им. 

Академика Б. Гафурова. Также был организован диссерта-

ционный совет по защите кандидатских диссертаций при 

Институте демографии, ежегодно в городах и районах 

страны проводились многочисленные конференции, круг-

лые столы, беседы, встречи, по 4-5 социологических ан-

кетных опроса и фокус-групп, публиковались по 40-50 на-

учных статей, тезисов, монографий и сборников статей, 

проводилась разъяснительная работа среди населения с 

целью повышения их демографического образования, ор-

ганизовывались выступления по телевидению, радио и в 

газетах, полученные научные результаты представлялись в 

заинтересованные министерства и ведомства для практи-

ческого использования. 
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Международная научно-практическая конференция 

«Проблемы демографического развития Таджикистана» 

с участием зав.отделом Правительства РТ Ярбабаевым А. 

и зав.кафедрой  демографии  МГУ им. М.В. Ломоносова , 

д.э.н., профессора Ионцева В.А. (2003 год) 

Во время пребывания в курсах в США, было предло-

жено изучить и организовать ТАСИФ в своих странах. На-

до было изучить такой опыт в Албании. 

В составе делегации Фонда народонаселения ООН я ез-

дил в Албанию для  изучения опыта по созданию ТАСИФ 

(Таджикский социально-инвестиционный фонд) в Таджики-

стане, который впоследствии был организован. Первым ру-

ководителем этого Фонда был Мамадалиев Эркин. 

В Институте демографии уже работали 43 сотрудника. 

Ряд наших сотрудников защитили свои кандидатские дис-

сертации, также мы готовили кандидатов наук для ТГНУ, 

Института предпринимательства и сервиса, для вузов Со-

гдийской области, для практических организаций, налажи-

вали научные контакты с Центром народонаселения МГУ 
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им. М.В. Ломоносова, с Институтом демографии ВШЭ г. 

Москвы, с Кыргызско-Российским (славянским) универси-

тетом и т.д. За короткое время (2003-2010гг.) мы подгото-

вили 15 кандидатов наук по специальности «Экономика 

народонаселения и демография». 

 

Таджикская делегация в Албании для изучения опыта создания  

«Социально-инвестиционного Фонда». (1999 г.) 

Кадровую основу нашего института составляли Исла-

мов С.И. – д.э.н., профессор, член-корреспондент Академии 

наук Республики Таджикистан, Касымова М.К. – к.м.н., Аб-

дуллаев А. – к.ф.м.н., Тохирова З., Таджиева Н., Мирсаидо-

ва М., Исломов Ф.С. – к.э.н., Мамадназарова Ш., Остонаку-

лова С., Хайдаров А. – к.э.н., Субхонов А. – к.э.н., Хаки-

мов П., Исломова З. – к.э.н., Исломов Х., Абдуллоев Х. – 

к.э.н., Умаров Х.У. – д.э.н., Мамадназаров М. – к.э.н. В по-

следующем в наш институт пришли на работу Бобоев А.А. 

– к.э.н., Шаропов Н. – к.э.н., Норкулов Х.Х. - к.м.н., Ульма-

сов Р.У. – д.э.н., Султонов З.С. – д.э.н., Абдуллаева М. – 

к.э.н. и много других талантливых сотрудников. 
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Исломова З.С. на защите кандидатской  диссертации 

Необходимо было сделать следующий шаг - подгото-

вить докторов наук. Большую помощь в этом оказали нам 

профессора В.А. Ионцев и А.Я. Кваша, по их рекоменда-

ции мы решили организовать при Институте демографии 

АН РТ силами ученых Центра народонаселения МГУ им. 

М.В. Ломоносова, Кыргызско-Российского (славянского) 

университета объединенный межстрановой Диссертацион-

ный совет по защите докторских диссертаций по специ-

альности «Экономика народонаселения и демография». 

Подобного совета в истории ВАК не было, но в виде экс-

перимента ВАК России пошел нам навстречу. К этому 

времени Институт демографии был объединен с Институ-

том экономики АН РТ. Кроме этого, ВАК России принял 

ряд новых положений о диссертационных советах, поэтому 

наша деятельность закончилась в 2012 г. Далее пошли но-

вые пертурбации в ВАК России и появились новые про-

блемы для перерегистрации диссертационного совета. 

В процессе работы в должности директора Института 

демографии приходилось решать различные текущие во-

просы. Вот один из них. В марте 2006 года меня пригласил 

к себе в кабинет вице-президент Академии наук Республи-
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ки Таджикистан Х.Х. Каримов и сказал, что звонили свер-

ху и интересовались когда в республике родится 7 млн. 

житель. Вопрос был сложный, но доступный для решения. 

Пообещал дать ответ через три часа. Пришлось собрать 

определенный статистический материал. Провел некото-

рые расчеты и пришел к выводу, что 7 млн. житель родит-

ся во второй половине августа 2006 года. Передал эти све-

дения Х.Х. Каримову и об этом забыл. 

Вдруг Х.Х. Каримов позвонил  в августе и поздравил 

меня, что 15 августа родился тот счастливый человек. Он 

был удивлен как точно был наш прогноз. Об этом факте он 

много раз говорил в частных беседах и в уместных для 

этого случая совещаниях. 

Институт демографии развивался быстрыми темпами. 

За короткий период (2003-2011 годы) в условиях низкой 

зарплаты и прочих трудностей мы практически на пустом 

месте организовали хороший институт, авторитет которого 

быстро возрастал как внутри, так и за пределами Таджики-

стана. 

Это было наше большое достижение. 

Научные исследования велись по трем направлениям в 

соответствии с тремя отделами: 

1. Общие теоретические проблемы  воспроизводства 

населения. Проблемы старения населения. 

2. Исследование  проблем брачности и разводимости 

населения. 

3. Исследование проблем семьи и семейной демогра-

фической политики. 

Кроме этого, на наш институт были возложены обя-

занности ежегодного проведения мониторинга в Хукума-

тах областей, районов и городов процесса выполнения 

«Программы реализации Концепции государственной де-

мографической политики на период 2003-2015 годы». Во 
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всех Хукуматах были разработаны областные, районные и 

городские Программы демографической политики и пла-

нирования семьи на 2003-2015 годы, в основу которых бы-

ла положена общая республиканская вышеуказанная госу-

дарственная программа. Это был большой успех нашего 

института в развитии науки и практики демографического 

развития. 

В ходе мониторинга 

мы проводили ежегодно 

ряд социологических оп-

росов по изучению мнения 

населения о планировании 

семьи, брачности и разво-

димости, о мотивах много-

детности, согласия жен-

щин быть второй или 

третьей женой, о мнении семей по желаемому числу детей 

в семье и т.д.Впервые в научной литературе был иссле-

дован новый феномен - «Неформальный рынок труда 

женщин типа «мардикорство». До рыночной экономики 

был неформальный рынок труда мужчин-мардикоров, но 

такого женского рынка труда не было.
3
 Это было важным 

научным открытием. 

Впервые в Таджикистане был подготовлен (под ред. 

С.И. Исламова) на таджикском языке курс лекций «Осно-

вы демографии» (Асосњои демография- Душанбе, 2002). 

Этот учебник использовался на занятиях по курсу «Осно-

вы демографии и планирования семьи», во всех вузах и по 

всем специальностям занятия проводились по двадцатича-

совой программе. Это было большое достижение в демо-

графическом воспитании населения. 

                                                                
3 Функции семьи в переходный период к рыночной экономике (сб. 

статьей) – Душанбе, 2011; 
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Конференция в Институте демографии 

Впервые в рамках СНГ коллективом сотрудников 

института под руководством С.И. Исламова была изда-

на книга «Демографические шутки» (Душанбе», 1999), 
который среди ученых-демографов СНГ вызвал определен-

ный резонанс. Были опубликованы десятки научных сбор-

ников сотрудников Института демографии по разнообраз-

ным проблемам современной демографической науки. Еже-

годно в отечественных изданиях и за рубежом публикова-

лось 40-50 научных статей. В вузах по проблемам демогра-

фии выполнялись дипломные, курсовые и контрольные ра-

боты, проводились студенческие конференции, были орга-

низованы выступления по ТВ и среди населения по вопро-

сам демографии. Было проделано еще много другой работы. 

Первым результатом всей нашей деятельности было 

следующее: 

1). Значительно повысился уровень демографической 

грамотности населения и всех подразделений государст-

венной власти; 
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2). Значительно повысилось убеждение руководящих 

плановых органов в необходимости учета демографиче-

ского фактора в социально-экономических прогнозах. 

3) Впервые была разработана «Программа реализации 

Концепции государственной демографической политики 

Республики Таджикистан на 2003-2015 годы», которая бы-

ла полностью выполнена. Самый главный результат это то, 

что население поняла, что такое демографическое поведе-

ние и как надо им управлять. 

Этот результат подтвердился проведенным опросом 

населения Таджикистана в 2017г. (1,5 тыс. чел.) 

4) Впервые были проведены крупномасштабные демо-

графические исследования, создана школа демографов. 

5) Впервые в рамках СНГ и за его пределами узнали о 

том, что в Таджикистане создана современная демографи-

ческая наука. 

Для сбора первичной информации мы ежегодно про-

водили 2-3 социологических опроса среди городского и 

сельского населения Таджикистана. 

 

Подготовка к опросу населения 
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Опросом охватывались вопросы брачности и развода, 

рождаемости, смертности, миграции, многоженства, рост 

развода и брачности среди мужчин в возрасте выше 45-50 

лет, была восстановлена картина демографического пове-

дения населения в возрасте от 100 лет и выше, методом 

анамнестического опроса и т.д., составлялись прогнозы 

демографического развития. 
 

 

Социологический опрос 

проводят Исламов С.И. 

и Абдуллаев Х.А 

в г. Пенджикенте среди 

местного населения. 

  

 

Опрос в Ягнобе в поселении 

древних согдийцев (2008 г.) 
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Важным открытием было выявление и сбор материала, 
путем опроса неформально занятых женщин типа «марди-
корство». Это было сделано впервые в экономической 
науке. Материалы этих опросов также впервые в науке были 
опубликованы в виде монографии. 

Результаты наших исследований в виде рекомендаций 
направлялись в Правительство Республики Таджикистан и 
в заинтересованные министерства и ведомства. Ряд наших 
рекомендаций был использован Правительством страны. 
Например, по вопросу повышения возраста вступления 
молодежи в брак с 17 до 18 лет. Это юридически давало 
возможность девушкам завершить учебу в средней школе 
и потом продолжать обучение, если они всё же желают 
вступить в брак. Также были использованы Правительст-
вом страны рекомендации по рождаемости населения, по 
взаимоотношению поколений и повышению ответственно-
сти детей в поддержке своих родителей в старости, по во-
просам внешней трудовой миграции, прогнозирования 
численности и состава населения Таджикистана на период 
до 2030-2070 годы и многое другое. Были опубликованы 
десятки научных монографий, например, Ф. Исломова 
«Тенденция демографического развития Республики Тад-
жикистан» (Душанбе, 2005); Ф.С. Исломова «Некоторые 
проблемы миграции населения Таджикистана в переход-
ный период» (Душанбе, 2005); М.К. Касымовой «Медико-
демографические проблемы Республики Таджикистан» 
(Душанбе, 2009); С.И. Исламова «Рождаемость населения» 
(Душанбе, 2009); С.И. Исламова, А.Д. Хайдарова «Демо-
графо-экономические проблемы становления старения на-
селения» (Душанбе, 2011); С.И. Исламова «Семья и быт» 
(Душанбе, 1988); М.Р. Абдуллаевой, Ф.С. Исламова «Со-
временные тенденции смертности населения Таджикиста-
на» (Душанбе, 2012); А.И. Субхонова, Ф.С. Исламова «Де-
мографические аспекты брачности и разводимости населе-
ния Таджикистана» (Душанбе, 2012); С.И. Исламова, 
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Х.А. Абдуллаева, З. Исломова  «Неформальный рынок 
женского труда типа «мардикорство» (Душанбе, 2010); 
Ф.С. Исломова «Современные тенденции воспроизводства 
населения и его перспективы» (Душанбе, 2012). 

В процессе полевых исследований я одновременно зна-
комился с условиями труда и быта населения регионов Тад-
жикистана. Об одном из них я хочу рассказать. 

В 1986- 1987 годы, мы проводили полевые исследова-
ния в ГБАО (Горно-бадахшанская автономная область). В 
первую очередь мы изучали репродуктивное и самосохра-
нительное поведение населения. Рождаемость населения, 
заболеваемость и младенческая смертность, прежде всего, 
за счет инфекционных и паразитарных заболеваний, бо-
лезней органов дыхания была высокая, условия жизни 
особенно на селе были неудовлетворительные. Из-за от-
сутствия достаточного количества рабочих мест, в других 
отраслях, население занималось табаководством. Все 
имеющиеся свободные площади засевались  табаком 
вплоть до дворов, где жили семьи. Мы проводили исследо-
вания в сентябре месяце. Табачные плантации были выше 
человеческого роста. Табак потреблял много воды,  соот-
ветственно происходило интенсивно заражение воздуха 
табачным паром. После полива водой табачных плантаций, 
поливали огороды и фруктовые деревья. Эту же воду се-
мьи использовали для пищи и других домашних нужд. 

В результате все было пропитано табачным запахом 
включая яблоки, груши, хлеб, мясо, молоко и т.д. 

В процессе работы мы попросили местную администра-
цию, чтобы отвезли нас в какой-нибудь отдаленный кишлак. 
Одним из таких кишлаков оказался Бартанг.

4
 Дорога к нему 

проходила через речку «Бартанг», которая значительно вы-
сыхала в августе-сентябре и, тогда на машине можно было 
попасть в это село. 

                                                                
4 Бартанг –узкое ущелье 
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В остальное время года можно сказать, связи с ним не 
было или было сильно затруднено. Приехали в Барганг в 12-
13 часов. Это было окруженная высокими горами длинное 
ущелье, где виднелись много жилых домов. 

Ущелье проветривался слабо. Стояла жара. Испарение 
влаги из табачных плантаций достигала апогея. Дышать бы-
ло невозможно и мы закрывая нос платком дышали. Кругом 
были табачные посевы. 

Вошли в один двор. Вместо цветов во дворе были посе-
вы табака. Одна больная женщина лежала в доме, а другая с 
больным зубом медленно выполняла домашние работы. 

Под навесом сидела девочка лет 6-7 и играла с куклой. 
Укладывала куклу в «постель» накрывала ее табачными ли-
стьями и девочка уговаривала куклу, чтобы она спокойно 
спала. Затем рядом с девочкой было куча больших табачных 
листьев и девочка большим шилом с нитками прошивала эти 
листья в форме больших гирлянд. Потом старшие собирали 
эти гирлянды сушили в специальных сараях и затем сдавали 
государству. Рабочие мужчины и женщины должны были 
собирать листья табака рано утром до 10 часов и вечером по-
сле 4-5 часов, когда жара спадала и испарение табачной вла-
ги уменьшалось. Кроме этого, они должны были ежедневно 
получать пайки: сливочное масло, молоко, спецодежду. К 
сожалению никто эти условия работы не выполнял. У нас на 
глазах появились слезы, было тяжело. Вернулись в област-
ной центр и пошли на прием к главврачу области. Она вдоба-
вок к тому, что мы увидели, рассказала, что некоторые бере-
менные женщины не соблюдающие правила техники безо-
пасности работы в табачных плантациях, рожали мертвых 
детей, черные опаленные табачным никотином. 

Заболеваемость и смертность детей и взрослых корью, 
желтухой и другими инфекционными заболеваниями была 
очень высокой. 

Младенческая смертность (смертность в возрасте до 1 
года) составила в 1989г. на селе: в целом по республике – 
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44,4; в Ленинабадской области – 42,8; в Хатлонской области 
– 49,1; в ГБАО – 33,4, умерших на 1000 родившихся. Здесь 
низкое значение этого показателя в ГБАО объясняется не 
полнотой учета. 

По классам причин смерти, число детей, умерших в воз-
расте до 1 года, на 10000 родившихся в 1989г. составили в 
целом по стране на первом месте были смертность от болез-
ней органов дыхания – 156,2; тоже в Ленинабадской области 
– 132,5; в Хатлонской области – 185,2; в ГБАО – 203,5. В 
большинстве сел районов и особенно труднодоступных, су-
ществовали до 10-15% недоучета смертности. Близкая рож-
даемость и смертность по селам областей и районов Таджи-
кистана, объясняется значительным распространением в них 
хлопководства и табаководства. 

С приобретением Таджикистаном независимости, доля 
смертей от болезней органов дыхания резко уменьшилось 
почти в 10 раз, тоже самое произошло с смертностью от ин-
фекционных и паразитарных заболеваниях. Основная причи-
на этого было уменьшение хлопковых посевов и практически 
полный отказ от табаководства. 

На встрече с председателем Комиссии по народному 
контролю области Едалиевым Ф., мы рассказали ему какие 
имеют страшные последствия для сохранения генофонда на-
ции такое бесконтрольное развитие табаководства. Надо по 
мере возможности запретить выращивание табака. Он отве-
тил, что табаководство рассматривается высшими органами, 
как стратегическое сырье и высшие органы не позволят за-
претить выращивание табака. Кроме этого, нет рабочих мест 
и соответственно, у населения дохода. Мы эту проблему 
очень хорошо понимаем и стремимся как-то ее решить. 

Табаководство дает хороший доход и население охотно 
этим занимается, но большинство из них не хотят понять 
опасные последствия этой занятости для их здоровья. 

Я понял, что борьбу с табаководством на низших уров-
нях решить невозможно. С такими грустными впечатления-
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ми в 1987 году я приехал в Москву в МГУ им. 
М.В. Ломоносова в Центр по изучению проблем народонасе-
ления. Все, что было увидено и услышано в ГБАО, я расска-
зал председателю центра известному ученому мирового пла-
на профессору Д.И. Валентею. В начале он не поверил моему 
рассказу, а потом после долгих объяснений, он попросил ме-
ня все, что я сказал написать на бумагу в адрес ЦК КПСС, и 
он передаст своему знакомому для дальнейшего продвиже-
ния письма. 

Но предупредил, что если эти факты не подтвердятся, 
то меня привлекут к партийной ответственности. Я с ним 
согласился. Прошло некоторое время, и в г. Душанбе  
встретился с Едалиевым Ф. и он сообщил мне, что пришла 
солидная комиссия, все проверили и решили, чтобы табак 
выращивать не менее на 400 метров дальше от место жи-
тельства людей, а сбор табака, увеличить за счет повыше-
ния урожайности. Это было для меня очень радостное со-
общение, и мы его отметили. Затем, спустя 1-2 года, я уз-
нал от своих друзей из ГБАО, что вместо табаководства 
теперь выращивают валерианку, а через некоторое время 
до распада СССР и эту работу прекратили. 

Вот такие проблемы мы наряду с социологическим оп-
росом, старались поставить на повестку дня местных вла-
стей. Я был рад, что принес какую-то пользу для сохранения 
и развития такого древнего памирского народа. 

В год наших полевых исследований мы выяснили ряд 
других  факторов влияющих на смертность, заболеваемость и 
в целом на состояние здоровья населения. 

В становлении нашего Института демографии боль-
шую помощь нам оказали ученые Центра по изучению 
проблем народонаселения МГУ им. М.В. Ломоносова. По-
мимо того, что они создали мне условия защиты моей док-
торской диссертации, в Центре проходили стажировку 
многие наши сотрудники, участвовали в проводимых на-
учных конференциях, проводили экспертизу диссертаций 
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наших же сотрудников, публиковали научные статьи на-
ших сотрудников в своих научных сборниках, читали на-
шим сотрудникам в г. Душанбе проблемные лекции, вы-
ступали по республиканскому телевидению по вопросам 
демографического развития Таджикистана и т.д. 

 

Выступление профессора МГУ им. М.В. Ломоносова, 

В.А. Ионцева на обсуждении программы подготовки 

кадров- демографов (Душанбе, 2009г.) 

Важным этапом в нашей деятельности было созда-

ние совместного диссертационного совета по защите 

кандидатских и докторских диссертаций. 

В рамках СНГ подобного совета не было. В 2009 г. 

силами ученых МГУ им. М.В. Ломоносова, учеными 

Кыргызско-Российского (славянского) университета и 

учеными нашего института был организован названный 

совет. За время существования данного совета было за-

щищено шесть кандидатских диссертаций из числа на-
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ших сотрудников, диссертации из Кыргызско-

Российского (славянского) университета и три доктор-

ских диссертации: двое из Кыргызско-Российского (сла-

вянского) университета, что позволило в будущем орга-

низовать свой диссертационный совет и защиту одной 

докторской диссертации в Кыргызстане и один из наше-

го института. Этим был создан хороший кадровый по-

тенциал для организации в будущем диссертационных 

советов  в рамках Средней Азии. 

 

Члены объединенного диссертационного совета по защите 

докторских диссертаций по специальности «Экономика 

народонаселения и демография» Института демографии. 

Справа налево: доктора экономических наук: Ульмасов Р.У., 

Ионцев В.А, Зверева Н.В., Исламов С.И., Кумсков Г.В., 

Исламов Ф.С., Крыжанова Е.В., Рязанцев С.В. – д.э.н. 

профессор, член-корреспондент РАН, Плоских Л.С. 

Таким образом, благодаря организации данного дис-

сертационного совета стала возможной защита диссер-
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таций соискателей учёных степеней из стран Централь-

ной Азии. Мы создали демографическую школу не толь-

ко в Таджикистане, но и в Кыргызстане. 

 

Это был большой прорыв в развитии демографиче-

ской науки и подготовки кадров–демографов. 

Я часто переписывался со своими наставниками - про-

фессорами Д.И. Валентеем, А.Я. Квашой, В.М. Медковым, 

В.А. Ионцевым и другими.  В этой связи хотелось бы при-

вести текст последнего письма профессора Д.И. Валентея, 

который давал мне импульс для плодотворной работы. По-

добное, к сожалению, предсмертное письмо я получил и от 

профессора А.Я. Кваши. Даже в таком больном состоянии 

они думали о демографической науке и надеялись, что я у 

себя буду развивать демографические исследования, создам 

школу демографов и т.д. Ниже приводится содержание 

письма профессора Д.И. Валентея. 

Москва, 7 марта 1994г. 

Глубокоуважаемый Садулло Ибодович! 

С большим опозданием отвечаю на Вашу открытку с 

новогодним поздравлением. Да к тому же она шла месяц. 

Мне рассказывал еще несколько месяцев тому назад 

А.Я. Кваша о Вашей жизни. Кое-что мне рассказала Лия 

Рахимовна. Она недавно вернулась из Душанбе. Картина 

тяжкая. У нее там отец. Он продолжает читать лекции. 

О наших делах. А.Я. Кваша получил второй инсульт. 

Ему дали II-ю группу без права работы. Ему очень тяже-

ло ходить по комнате. Но он пишет, руководит большим 

авторским коллективом из числа сотрудников кафедры. 

Центром как и.о. руководит В.В. Елизаров. Докторскую 

диссертацию он пока не закончил. И.о. зав. кафедрой по-

ка профессор В.А. Ионцев. 
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В 1991 г. мы выпустили как учебное пособие «Систе-

ма знаний о народонаселении», книга быстро разошлась. В 

МГУ на истфаке появился такой курс: «Демография 

/демология/ и этнография/ этнология». Важнейшим посо-

бием и для лекторов, и для студентов стала наша книга. К 

слову, если до Вас доходят московские научные журналы, 

поищите «Вопросы истории» №ТО/ или II 1993г. Там ста-

тья А.Я. Шевеленко – «Демология» /1993г./ 

Работаю над принципиально новой книгой «Демо-

графические науки» для издательства «Высшая школа». 

Это издательство сейчас издает только учебники и учеб-

ные пособия. Мы готовим нашу книгу как учебное посо-

бие. Такой курс никто и нигде не читает. Для меня са-

мым важным является раздел о демографических науках. 

Там будет примерно 10-12 глав: Теоретическая демогра-

фия, далее все, что упомянуто в наших с А.Я. Квашой 

«Основах демографии», а также медицинская демогра-

фия, этническая демография, географическая демогра-

фия, военная демография, политическая демография, а 

также математическая демография и, к чему мы не при-

выкли, генетическая демография. Будут для нас принци-

пиально новые разделы – демография здоровья и здраво-

охранения, бизнес демография / демография рынка, 

спроса и предложения/, демография планирования семьи 

и охраны здоровья матери и ребенка. 

Есть и раздел о демографических аспектах капитало-

вложений, занятости и производительности. Будет и глава 

о видах специализированных демографических прогнозов. 

Пока я занят обязанностями вице-президента Рос-

сийского общества социологов и демографов и руковожу 

там демографической секцией, докторским советом в 

Университете и Университетским советом по проблемам 

народонаселения и занятости. 



96 

 

 



97 

Как только врачи меня выпустят на работу /а грозят и не 
разрешить мне работать/, откажусь от первых двух обязанно-
стей. Два года лекции не читаю, нахожусь на ставке главного 
научного сотрудника. 

Как, возможно, Вы знаете, после перелома ноги /гололед, 
декабрь 1991, у меня был обширный инфаркт /1991г./,  руяко-
водил Центром и кафедрой до конца 1991г. И передал эти 
обязанности А.Я. Кваше. Теперь и он свалился. 

Нас с А.Я. Квашой согревает мысль, что в Советском 
Союзе /для меня, к большому сожалению, – в бывшем/ оста-
лись серьезные научные работники, чьему росту и становле-
нию способствовал наш коллектив, Московский Университет. 
К таким крупным ученым мы относим и Вас. 

Напишите, как у Вас складывается ныне жизнь. Удается 
ли в таких сложных условиях преподавать, заниматься науч-
ной работой или это отложено до лучших времен. 

Желаю всего самого доброго Вашему дому. 

Ваш Д.И. Валентей 

Это письмо я воспринял как наставление профессора 
Д.И. Валентея, как программу действий на будущее. Я был 
благодарен ему и сильно тронут его заботой. 

Однажды в середине 2012 года В.А. Ионцев позвонил 
мне и сказал, чтобы я срочно прислал ему научную статью по 
теме: «Миграция». Также предупредил, что в ноябре 2012 г. в 
МГУ им. М.В. Ломоносова будет проводиться международ-
ная конференция «Валентеевские чтения» и я  обязательно 
должен участвовать в ее работе. 

Все сказанное В.А. Ионцевым я выполнил и в конце 
октября 2012г. получил Программу-приглашение на науч-
ную конференцию. Первый день работы конференции был 
посвящен торжественному открытию. Во время слушаний, 
вдруг объявили, что сейчас некоторые ученые будут на-
граждены медалью, за достигнутые успехи в развитии де-
мографической науки и подготовке кадров-демографов. 
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Награду получил известный английский ученый, профес-
сор Дж. Коулмен, заведующий кафедрой социологии семьи 
МГУ им. М.В. Ломоносова, профессор А.И. Антонов, и со-
вершенно неожиданно для меня назвали мою фамилию. Я 
подошел к президиуму конференции, многих из которых я 
не знал, и мне вручили Золотую медаль «Валентеевских 
чтений» за большой вклад в развитие демографической 
науки и образования. 

 

Благодарственноевыступление 
Исламова С.И. в Большом зале 

экономического факультета 
МГУ им. М.В. Ломоносова в 

честь награждения его Золотой 
медалью за большой вклад, 
внесенный им в развитие 
демографической науки и 

подготовки кадров-демографов 

Я произнес речь, поблагодарил Оргкомитет конференции 
и сел на свое место. Во время перерыва многие демографы 
меня поздравили и особенно были рады ученые Центральной 
Азии, говорившие: «Наконец, один ученый из Центральной 
Азии впервые получил такую медаль». Естественно, я был 
очень рад, ибо это было высшее мое признание учеными-
демографами. 

С 2011 года ряд институтов Академии наук Республики 
Таджикистан были объединены друг с другом. Наш Институт 
демографии был объединен с Институтом экономики и стал 
называться Институтом экономики и демографии. Это было 
начало наших мук. 

Несмотря на все это, наш Отдел демографии, который 
так стал называться после объединения, среди других  отде-
лов занимал по научным результатам первое место по итогам 
года. Шли годы, и наступило празднование 25-летия государ-
ственной независимости Республики Таджикистан. 
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В честь этой даты я 

был награжден Дипло-

мом Академии наук Рес-

публики Таджикистан 

как «Самый плодо-

творный ученый Ака-

демии наук Республики 

Таджикистан в области 

демографии за 25 лет 

государственной независимости Республики Таджикис-

тан». Это было очередное мое признание учеными Ака-

демии наук Республики Таджикистан. 
В последующие годы Отдел демографии публиковал еже-

годно ряд монографий, 40-50 научных статей, провел впервые 

в Таджикистане научно-практическую общереспубликанскую 

конференцию по проблемам демографии в форме вопроса – 

ответа. От нас всем Министерствам, ведомствам, ВУЗам, ре-

дакциям журналов и газет, писателям и поэтам, представите-

лям Хукумата республики и отдельных районов г. Душанбе, 

неправительственным организациям и другим за месяц до 

конференции направлялось письмо, чтобы они присылали нам 

свои вопросы по демографии и демографической политике. 
Ко дню начала конференции мы получили более 150 во-

просов и, естественно, коллективно подготовили ответы. 
В работе конференции приняли участие 143 человека и, 

что примечательно, за 4 часа работы ни один из них не ушёл, 
все активно участвовали в обсуждении не только вопросов, 
но и выступали в обсуждении хода работы. Наша конферен-
ция получила высокую оценку в газетах и на радио. Рекомен-
дации конференции были направлены Правительству Рес-
публики Таджикистан. Это мы относим к важным достиже-
ниям демографической науки. 

Я опубликовал много статей. Важным событием в моей 
жизни было выявленное мною в поэме А. Джами «Саламан и 
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Абсаль» описание в поэтической форме производство ребен-
ка в пробирке без участия женщины. 

В научной литературе никто из ученых-филологов не 
обратил своего внимания на этот интереснейший факт. Это 
вызвало резонанс не только среди ученых-демографов, но и 
других областей науки. Об это в газетах были опубликованы 
статьи, сведения об этом были размещены на сайте Академии 
наук Республики Таджикистан и т.д. Это было очередное 
мое признание учеными. 

В итоге я выпустил небольшую брошюру: «Абдурахман 
Джами и ребенок из «пробирки»», рассчитанный на широкий 
круг читателей. Следующим моим достижением была первая 
публикация монографии на тему: «Биосоциальное развитие 
человека. Демографический и социальный пере-
ход»(Душанбе, 2019 год). 

Судя по отзывам специалистов-демографов, философов 
и т.д., книга вызвала интерес. В ней совершенно по новому 
мы исследовали вопрос о демографическом и социальном 
переходе, о становлении нового человеческого общества и 
человека о перспективах развития человека и т.д. 

Продолжалась борьба за самостоятельность Института 
демографии в системе Академии наук Республики Таджики-
стан, а если точнее - за сохранение демографической науки. 

Вышеизложенное о моем жизненном пути охватывает 
лишь наиболее яркие страницы. Многие факты, достиже-
ния, проблемы либо я не включил, либо со временем они 
забываются. 

К сожалению, на учет своих достижений я не обращал 
внимания. 

Вот это мой краткий отчет о своей научно-производ-
ственной и организационной деятельности за всю сознатель-
ную жизнь. Многие важные эпизоды из моей жизни мною 
забыты, но людям, которым я делал добро, наверняка меня 
помнят. Это самое главное. 

Спасибо жизни, что она дала мне так много! 
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КРАТКАЯ ИНФОРМАЦИЯ О НАУЧНОЙ 
И НАУЧНО-ОРГАНИЗАЦИОННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЗА (1970-2019) ГОДЫ 

Во избегании излишнего загромождения данной рабо-

ты чрезмерными материалами, о своей научной деятельно-

сти, я решил ознакомить читателя с только с некоторыми 

публикациями в краткой форме. Возможно, в честь 80-

летия я опубликую сборник с более расширенным переч-

нем опубликованных работ и выполненных общественных 

работ мною. 

I. Список некоторых монографических работ 

1. Вопросы эффективного использования производствен-

ных фондов в шелковой промышленности (на материа-

лах шелковой промышленности Средней Азии). – Ду-

шанбе, 2019. – С. – 130 

2. Научно-технический прогресс и кадры. – Душанбе, 1975. 

– С. – 120 

3. Демография Таджикистана. – Душанбе, 1985. – С. – 150 

4. Перспективы развития машиностроения в Таджикистане 

(в соавторстве) – Душанбе, 1987. – С. – 126 

5. Семья и быт. – Душанбе, 1988. – С. – 175 

6. Региональные проблемы демографического развития 

(на материалах регионов многодетности). Диссертация 

на соискание ученой степени доктора экономических 

наук. (рукопись). – Москва, 1990. – С. – 305 

7. Региональные проблемы демографического развития 

(под. ред. проф. М.Н. Мамадназарбекова). – Душанбе, 

1992. – С. - 93 

8. Асосҳои демография (в соавторстве). – Душанбе, 2002. – 

С. -120 

9. Рождаемость населения. – Душанбе, 2009. – С. – 124 
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10. Демографо-экономические проблемы становления 
старения населения (в соавторстве) – Душанбе, 2011. 
– С. – 156 

11. Неформальный рынок женского труда типа «Мардикор-
ство» (в соавторстве) – Душанбе, 2010 . – С. 120 

12. Сиесати демографии Љумњурии Тољикистон барои 
солњои 2003-2015. – Душанбе, 2017. – С. 165 

13. Демографические шутки. – Душанбе, 1998. – С.-78. 
14. Демографические шутки (второе издание). – Душанбе, 

2019. – С. – 80 
15. Биосоциальное развитие человека. Демографический и 

социальный переходы. – Душанбе, 2019. – С. - 289 

II. Брошюры (выборочно) 

1. Эффективность использования производственных 

фондов в шелковой промышленности. – Душанбе, 

1970.- С. - 50 

2. Вопросы эффективного использования производст-

венных фондов шелковой промышленности (на ма-

териалах шелковой промышленности Средней 

Азии).-Автореферат дисс. на соискание ученой сте-

пени кандидата экономических наук. – Душанбе 

1971. – С. - 25 

3. О теории износа основных фондов и планирование за-

трат на производство (в соавторстве) . – Душанбе, ИНТИ 

Таджикской ССР. –Душанбе, 1972. -С. - 35 

4. Влияние НТР на экономию материальных ресурсов. – 

Душанбе, 1973, ИНТИ Таджикской ССР. – С. - 27 

5. Показатели научно-технического уровня производства. – 

Душанбе, ТГУ им. В.И. Ленина, 1974. – С. - 32 

6. Научно-техническая революция и профессиональная 

подготовка кадров . – Душанбе, 1976. – С. - 48 

7. Револютсияи илмию –техникӣ ва кадрҳо. – Душанбе, 

1977. – С. - 52 
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8. Некоторые вопросы измерения научно-технического 
уровня производства (в соавторстве). – Душанбе, 1978. 
– С. - 26 

9. Каждому по труду. – Душанбе, 1976. – С. - 53 
10. Экономические стимулы труда. – Душанбе, 1977. – С. - 

25. 
11. Методические указания и тематика курсовых работ по 

спецкурсу «Экономическая эффективность промышлен-
ного производства. – Душанбе, 1981. – С. – 25 

12. Проблемы лучшего использования трудовых ресурсов 
Таджикистана. – Душанбе, 1985. – С. – 27 

13. Региональные проблемы демографического развития (на 
материалах регионов многодетности). – автореферат док-
торской диссертации. – М., 1990. – С. – 55 

14. Региональная демографическая политика в Таджикиста-
не. – Душанбе, 1991. – С. – 29 

15. Джами А. Ребенок из пробирки. – Душанбе, 2019. – 
С.- 40. 

III. Подготовка кадров 
За время своей деятельности я руководил аспирантами и 

соискателями и подготовил 21 кандидатов наук в области 
экономическая теория и демографии. Также подготовил 2 
доктора экономических наук. 

В основном подготовил ученых для ТГУ им. 
В.И. Ленина, Института предпринимательства и сервис, для 
Росийско-Таджикского славянского университета и т.д. 

Выступал оппонентом многих диссертационных работ, 
был членом з-х Диссертационных советов, а также был 
председателем Диссертационного совета по экономической 
теории, по экономике народонаселения и демографии по 
защите кандидатских диссертаций. (2001-2012г.) Был так-
же организатором и председателем первого международно-
го диссертационного Докторского совета по защите док-
торских диссертаций, участниками которого были Инсти-
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тут демографии Академии наук Республики Таджикистан, 
Центр по изучению проблем народонаселения МГУ им. 
М.В. Ломоносова (Россия), Кыргызско-славянский универ-
ситет. (2010-2012г.) 

Руководил многими студентами – дипломниками, был 

редактором и рецензентом ряда монографий и т.д. 

IV.  Опубликованные научные статьи, тезисы докладов 

и выступления на научных конференциях, симпозиумах, 

круглых столах за 1970- 2019 годы. 

Всего за указанный период мною опубликовано в изда-

ниях Таджикистана, Узбекистана, Кыргызстана, России, 

США, Ирландии, Польши, Индии, Прибалтики (Вильнюс, 

Рига), Азербайджане и других странах более 215 научных 

статей и тезисов докладов. 

Во всех этих странах я выступал с научными докладами 

по проблемам эффективности промышленного производства, 

трудовых ресурсов, экономического стимулирования, соци-

альной политики, демографии и демографической политики, 

научно-технического прогресса, подготовки кадров, семьи и 

брака, миграции и т.д. 

Ориентировочно я выступал более чем в 300 научных 

конференциях, симпозиумах, круглых столах в дальних и 

ближних зарубежных странах а также в Республике Таджи-

кистан 

V. Участие в научной и пропагандистской работе 

и награды. 

Со студенческих лет и по настоящее время я активно вы-

ступал (5-6 раз ежегодно) на научно-теоретических конфе-

ренциях, семинарах, круглых столах, с докладами среди на-

селения страны, на съезде ЛКСМ Таджикистана и, как деле-

гат съезда ВЛКСМ, среди трудовых коллективов г. Москвы, 

ряда стран ближнего и дальнего зарубежья. 
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Активно публиковал агитационно-пропагандистские 

статьи в газетах, а также выступал по республиканскому 

телевидению. 

В итоге набралось более 40 различных почетных гра-

мот, начиная с кафедр экономического факультета, где я 

учился, и кончая Почетной грамотой и подарками Мини-

стерства высшего и среднего специального образования 

СССР и по настоящее время Академией наук Республики 

Таджикистан за достигнутые успехи в науке, и подготовке 

кадров. Был награжден 15 памятными значками ЦК 

ЛКСМ Таджикистана, ТГУ им. В.И. Ленина, Академией 

наук Республики Таджикистан, 

В честь 25-летия Государственной независимости 

Республики Таджикистан (2016г.) как самому плодотвор-

ному ученому Академии наук Республики Таджикистан в 

области демографии за 25 лет вручен диплом Академии 

наук. В последующие годы получал по одной почетной 

грамоте. 

Отличник народного образования Республики Таджи-

кистана. 

Важным было награждение меня золотой медалью за 

достигнутые успехи в подготовке кадров демографов и 

развитии демографической науки на международной кон-

ференции «Валентеевские чтения» в 2012 году в МГУ им. 

М.В. Ломоносова. 

Некоторые задают вопрос: почему не имею более вы-

соких Правительственных наград ? В 2003 году я был 

представлен от Академии наук Республики Таджикистан к 

награде «Заслуженный деятель науки и техники». Доку-

менты дошли до Хукумата г. Душанбе и оттуда по неяс-

ным мне причинам документы были возвращены. После 

этого я подобных попыток старался не делать. 
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VI. Представление научных рекомендаций в 
Правительство и соответствующие министерства и 

ведомства для практического использования. 
Под моим руководством ежегодно представлялись в со-

ответствующие органы предложения по совершенствованию 
брачных и семейных отношений, демографической политике, 
миграции, лучшему использованию производственных ре-
сурсов, планирование семьи, подготовке и качества кадров и 
т.п., большинство из которых Постановлением Правительства 
Республики Таджикистан приняты для практического ис-
пользования (см. «Сиёсати демографии Љумњурии 
Тоҷикистон барои солњои 2003-2015с.» – Душанбе, 2018. – С. 
– 114-119. 

VII. Учебно-воспитательная работа 
Начиная с 1966 года, я активно привлекался к педагоги-

ческой деятельности в вузах. 
Начал работу как младший научный сотрудник Институ-

та экономики Академии наук Республики Таджикистан 
(1966г.) и одновременно преподавал в ТГУ им. В.И. Ленина, 
затем доцент кафедры «Экономики промышленности» ТГУ 
им. В.И. Ленина (1971г.), зав. кафедрой «Экономической тео-
рии» ТГУ им. В.И. Ленина (1992г.), по совместительству зав. 
кафедрой «Экономика предприятия» Института предприни-
мательства и сервис (1992-2015гг.), руководил дипломными и 
диссертационными работами, разрабатывал программы но-
вых курсов и многое другое. 

Многие факты из жизни мною забыты, но ясно одно, что 
я удовлетворен своей прожитой жизнью. Никаких амораль-
ных поступков я не совершал, не имел административных 
наказаний за хищения и подобные этому действия. Все, что я 
достиг, – это благодаря своему честному труду, стремлениям 
создавать новое, искать, совершенствоваться и т.д. Конечно, у 
меня была масса недоброжелателей, их хватает у меня и сей-
час, но, сколько бы они не предпринимали действий против 
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меня, столько же я достигал новых успехов. Я был чист, чес-
тен, доброжелателен и всегда приходил на помощь даже сво-
им недоброжелателям. 

 
Наука – это такая сфера жизни, доступ к которой по-

лучают не все. А если кто-то вошел в этот мир, то он будет 
заложником ее на всю жизнь. 

 
«У входа в науку, как и у входа в ад, 
Должно быть выставлено требование: 
Здесь душа должна быть тверда, 
Здесь страх не должен подавать совета» 

(К. Маркс) 
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